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  ).2009يونيو  02( 1430 الآخرةجمادى  08الثلا8ء  ::::التاريخالتاريخالتاريخالتاريخ
  .المستشار السـيد أحمد الشرقاوي، الخليفة الثالث لرئيس ا<لس ::::الرئاسةالرئاسةالرئاسةالرئاسة

 ةمسااPقيقة الخابتداء من الساعة الثانية و  ،ثلاث ساعات: التوقيتالتوقيتالتوقيتالتوقيت
        .ربعين بعد الزوالالأو 

  .] الشفهيةمناقشة الأسـئ ::::جدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمالجدول الأعمال

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------        

        ::::المستشار السـيد أحمد الشرقاوي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد أحمد الشرقاوي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد أحمد الشرقاوي، رئيس الجلسةالمستشار السـيد أحمد الشرقاوي، رئيس الجلسة
بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على سـيد المرسلين وآ` وصحبه 

  .أجمعين
  .على بركة الله، نعلن عن افتتاح الجلسة

  السـيد الوزير المحترم،
  ارون المحترمون،السـيدة والسادة المستش
من اPسـتور، ووفقا لمقتضيات النظام اPاخلي  56عملا بأحكام الفصل 

<لس المستشارين، يخصص ا<لس هذه الجلسة لأسـئ] السادة 
  .المستشارين وأجوبة الحكومة عليها

قبل الشروع في تناول الأسـئ] الشفوية المدرجة في جدول أعمال هذه 
لأمين لإطلاع ا<لس على ما جد من الجلسة، أعطي الكلمة للسـيد ا

  .مراسلات، فالكلمة � السـيد الأمين
  .تفضلوا

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف اسطنبولي، أمين ا<لسالمستشار السـيد عبد اللطيف اسطنبولي، أمين ا<لسالمستشار السـيد عبد اللطيف اسطنبولي، أمين ا<لسالمستشار السـيد عبد اللطيف اسطنبولي، أمين ا<لس
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،
  :رئاسة ا<لس المراسلات التي توصلت بها

  : توصلت رئاسة مجلس المستشارين �لنص التشريعي التالي 
يوافق بموجبه من حيث المبدأ على تصديق  49.08مشروع قانون رقم 

بين المملكة المغربية وجمهورية  2008يونيو  �24تفاقية الموقعة بريغا في 
الضرائب  لاتيفا لتجنب �زدواج الضريبي ومنع التهرب الجبائي في ميدان

  .على اPخل
كما توصلت رئاسة ا<لس �سـتدراك يهم جدول أعمال جلسة الأسـئ] 

يونيو  02، موافق ل 1430جمادى الثانية  08الشفهية ليوم الثلا8ء 

، ويتعلق بتعويض السؤال الموجه إلى السـيد وزير �قتصاد والمالية، 2009
ية العمومية، حول اعتزام الحكومة خوصصة بعض المؤسسات �قتصاد

أحد حا»، عبد الرحيم عماني، أحمد بنيس، : للمستشارين المحترمين السادة
ابراهيم الحب، خيري بلخير، لحسين أشـنكلي، الحبيب لعلج، محمد طالحا، 
الحو المربوح، حميد العكرود، المكي الحريزي، لحسن عباد، عبد العزيز 

نواس، محمد القلوبي، البنين، مصطفى الشهواني، محمد بوهريس، لحبيب ال 
عبد الواحد الشاعر، محمد عبو وعبد السلام أمغار، �لسؤال الموجه إلى 
السـيدة وزيرة الشـباب والر·ضة، حول إستراتيجية الوزارة في إعداد 

، 2012الأبطال القادرين على المنافسة والتتويج خلال الألعاب الأولمبية ل 
حا»، عبد الرحيم عماني، أحمد  أحمد: وذ� للمستشارين المحترمين السادة

بنيس، ابراهيم الحب، خيري بلخير، لحسين أشـنكلي الحبيب لعلج، محمد 
طالحا، الحو المربوح، حميد العكرود، المكي الحريزي، لحسن عباد، عبد 
العزيز البنين، مصطفى الشهواني، محمد بوهريس، لحبيب النواس، محمد 

  .و وعبد السلام أمغارالقلوبي، عبد الواحد الشاعر، محمد عب
  : كما توصلت رئاسة ا<لس برسالتين
  :جاء فيها. الأولى حول موضوع تأجيل سؤال

  .من فريق الحركة اPيمقراطية �ج«عية"

  .سلام ¾م بوجود مولا½ الإمام
  وبعد؛

تبعا للموضوع المشار إليه أعلاه، يشرفني، سـيدي الرئيس، أن أتقدم إليكم  
التدابير الحكومية : تأجيل السؤال الشفوي التاليبطلبي هذا من أجل 

لتفعيل نظام المساعدة الطبية لفائدة المعوزين وذوي اPخل المحدود، الموجه 
إلى السـيدة وزيرة الصحة، والمدرج في جلسة الأسـئ] الشفوية ليوم الثلا8ء 

  .إلى جلسة مقب] 2009يونيو  02
  ".وتفضلوا بقبول فائق �حترام

  :جاء فيها. لثانية، كذ�، حول موضوع تأجيل سؤالالرساÃ ا

  .من الفريق �سـتقلالي للوحدة والتعادلية"

  .سلام ¾م بوجود مولا½ الإمام
  وبعد؛ 

يشرفني أن ألتمس منكم، طبقا لمقتضيات النظام اPاخلي <لس 
 Åالمستشارين، العمل على تأجيل السؤال المتعلق بإستراتيجية الوزارة ف

جراءات الوقائية، اÈي وÇه السادة أعضاء الفريق �سـتقلالي يخص الإ
إلى السـيد وزير التجارة الخارجية، وذ� نظرا لتعذر حضوره لجلسة يومه 

  .2009يونيو  02الثلا8ء 
  ".وتفضلوا بقبول فائق عبارات �حترام

  .شكرا السـيد الرئيس 
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الأمين
 6 معالجة الأسـئ] الشفهية، وردت على رئاسة ا<لس قبل الشروع في

تفضل . أولاهما من طرف السـيد أحمد الكور، فليتفضل مشكورا. إحاطات
  .السي أخمد الكور

  .المستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكورالمستشار السـيد أحمد الكور
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم والصلاة والسلام على أشرف المرسلين
  السـيد الرئيس،

  لسادة الوزراء،السـيدة وا
  أختي، إخواني المستشارون،

إعمالا لمقتضيات النظام اPاخلي <لس المستشارين، يشرفني أن أحيط 
مجلسـنا الموقر، ومن خلا` كافة أفراد الشعب المغربي، بقضية طارئة تتعلق 
بظروف وخلفية إعلان حزب الأصاÃ والمعاصرة لسحب مساندته للأغلبية 

  .وقعه في صفوف المعارضةالحكومية الحالية وتم
  سـيدي الرئيس، 

لقد دأب حزب الأصاÃ والمعاصرة منذ تأسيسه، على ممارسة سـياسة 
اليد الممدودة و�نفتاح على كافة الأحزاب والمكو½ت والفعاليات السـياسـية 
التي تقاسمه نفس القناعات والتوÇات والمواقف، وهو ما جعÖ محط تقدير 

لسـياسـية والشعبية، وشجعه على المضي قدما في واحترام داخل الأوساط ا
العديد من اللقاءات التواصلية والجماهيرية والندوات والأوراش السـياسـية 

  .والجمعوية في كل ربوع المملكة
  السـيد الرئيس المحترم،
  السادة المستشارون،

منذ تأسيس حزب الأصاÃ والمعاصرة وهو يساند الحكومة الحالية 
ل على تجسـيد روح التعاون والتشارك مع كل مكو½تها مساندة بناءة ويعم

السـياسـية، وذ� في العديد من المحطات والقضا· والوقائع والأحداث التي 
 -للأسف الشديد  - غير أننا . عرفتها الساحة السـياسـية و�ج«عية ببلاد½

ووÇنا �فتعال العديد من الأزمات السـياسـية من طرف نفس المكو½ت 
  . فتئنا نكن لها كل التقدير و�حترامالتي ما 

فمحاولات التشويش على مرشحي حزب الأصاÃ والمعاصرة، عبر 
اسـتخدام كل الأساليب غير قانونية، للحيلوÃ دون إيداع ملفات ترشـيحهم 
Pى السلطات الإدارية والعمل على إقحام القضاء بدل البحث عن سـبل 

� شكل اسـتهدافا مقصودا التسوية السـياسـية للمشكل المفتعل، كل ذ
 Ãومكشوفا لكل مكو½ت المشهد السـياسي المغربي، بما فيهم حزب الأصا

  .والمعاصرة
  سـيدي الرئيس، 

عن  -لكل هذه الأسـباب الموضوعية، قرر حزب الأصاÃ والمعاصرة 
سحب مساندته للأغلبية الحكومية والتموقع في صفوف المعارضة  -قناعة 

على مواص] العمل في إطار دعم دوÃ الحق والقانون  الإيجابية وعزمه الراسخ
  .والمؤسسات، إلى جانب كل القوى والنيات الخيرة بمجتمعنا

وفي الأخير، لا يفوتنا أن نسجل �عتزاز وفخر، العمل اPءوب اÈي قمنا 
½ðبه صحبة زملائنا في فريق التجمع والمعاصرة، خدمة للمصلحة العليا لب .

نا كفريق للأصاÃ والمعاصرة إلى المعارضة، فإننا نؤكد وإن كنا قد انتقل 
اسـتعداد½ اPائم للعمل المشترك مع زملائنا في �قي المكو½ت السـياسـية 
الأخرى، من أجل البناء المشترك PوÃ الحق والقانون والمؤسسات، 
انسجاما مع قناعتنا �لمساهمة في بناء معارضة إيجابية، وليست معارضة من 

  . عارضةأجل الم
ونؤكد أن هذا الموقع الجديد اÈي نحن فيه الآن، لا ينفي مسـتقبلا أي 

  .تقارب أو تنسـيق أو عمل مشترك مع زملائنا في التجمع الوطني للأحرار
  .والسلام عليكم ورحمة الله تعالى وبركاته

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
مة شكرا السي أحمد الكور، عن فريق الأصاÃ والمعاصرة، وأعطي الكل

  . للفريق �شتراكي، في إطار الإحاطة
  .تفضل، أحد الإخوة المستشارين

        ::::المستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوري
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة والسـيد الوزراء،

  السـيدة والسادة المستشارون،
نحيطكم علما بأن إقليم بولمان، وخصوصا جماعة الميس مرموشة والرمي] 

، 2009ماي  30جان بإقليم بولمان، قد شهدت فيضا½ت يوم السبت والعر 
وهذه الفيضا½ت تسـببت في كارثة طبيعية تمثلت في تهاطل كميات غير 

  . مسـبوقة من البرد والأمطار، مما تسبب في خسائر مادية وبشرية
وتسبب تهاطل هذه الأمطار، خصوصا في الميس مرموشة دائرة بولمان 

ئرة أوطاط الحاج ومداشر بني حيون وأولاد سعيد وجماعة الرمي] دا
والعرجان بجماعة العرجان دائرة أوطاط الحاج، في إتلاف ¾م للمحاصيل 

  . الزراعية من القمح والشعير واللوز والتفاح والمشمش والزيتون والفصة
وقد أصبح مئات الفلاحين والكسابين منكوبين جراء هذه الكارثة التي 

من المحاصيل وبداية إثمار بعض الأشجار، مما يعني  تزامنت مع نضج عدد
تلف جميع محاصيل السـنة وفقدان مصادر العيش السـنوية �لنسـبة للعديد 

  .من الأسر
وتسـببت هذه الكارثة، من Çة أخرى، في إصابة عدد من المواطنين 
�لميس مرموشة بجروح ورضوض متفاوتة الخطورة، حيث يرقد عدد منهم 
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  .في إقليم بولمانفي المستشفيات 
إضافة إلى ذ�، فقدت العديد من الأغنام وتعرض كلأ الماشـية،  

سواء في المراعي العمومية الطبيعية أو المزروعة للتلف، فإن المسؤولين 
  . المحليين قد بدؤوا الإحصاء لهذه الخسائر

لهذا، نحث . ونذكر أن هذه الكارثة جاءت بعد كوارث في نفس السـنة
ية والوطنية على بذل جميع الجهود لمد يد المساعدة لهذه السلطات المحل 

الناحية المنكوبة ولهؤلاء المواطنين، حتى تضمن لهم العيش، خصوصا ونحن 
  . مقبلون على الصيف

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الرئيس

هناك إحاطة 8لثة وردت علينا من الفريق الفيدرالي، فليتفضل أحد 
  .تفضلوا أسـيدي. ستشارينالإخوة الم 

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد فايد فايد فايد فاتحتحتحتحيييي
  السـيد الرئيس،
  السـيد الوزير،

  السـيدة الوزيرة،
  أختي إخواني المستشارون،

نعتقد في الفريق الفيدرالي للوحدة واPيمقراطية أن الإحاطة علما، حسب 
نحن ، تجد كل مبرراتها اليوم و 128ما ينص عليه القانون اPاخلي في مادته 
  .في غمرة الحم] �نتخابية للجماعات المحلية

وما يجعلنا نجدد اليوم الإحاطة التي سـبق أن تحدثنا عن روا، ولكن 
إن هذه اللحظة نعيشها اليوم والتي نتو� منها : نجددها بلغة أخرى، نقول

  .جميعا أن نجعل من بلاد½ بðا تتمتع بمؤسسات دسـتورية بحق وحقيقي
لا يمكننا إلا أن نصفه �لعبث  -للأسف الشديد  -يشه إلا أنه ما نع 

  . السـياسي في زمن نحن نحتاج إلى الجدية السـياسـية
ندرك جميعا ونعرف أن المؤسسة الملكية لها مكانة القدسـية عند المغاربة 
وعند الأحزاب السـياسـية، عند المغاربة وعند كل مكو½ت الشعب 

معنية كهذه لقلب الطاوÃ، عندما نختار المغربي، إلا أنه عندما نختار ظرفية 
ظرفية كهذه لنجعل من ا<ال السـياسي مجالا للمصالح، مجالا للتوق إلى 

  .الهيمنة على مجال بطرق غير مشروعة، فإن هذا يعيق تطور½ السـياسي
حسب ما قرأ½ه  -وللأسف الشديد  - كذ�، عندما تتعامل الحكومة 

لمؤسسات، لا يمكن أن نتحدث عن في الصحف اليوم، بلغة ليست لغة ا
  .التربية، يجب أن نتحدث عن القانون

كذ�، عندما نشرع قوانين لتخليق الحياة السـياسـية وننتفض كأحزاب 
  .ضد تطبيق القانون، هذا لا يخدم مصلحتنا في شيء

�È، فكل من يتمسح �لقرب من المؤسسة الملكية، وكذ� كل من 

في الحكومة لأغراض سـياسوية، فهذا لا يسـتغل تجديد ثقة جلاÃ الم� 
ونجدد أسفنا مرة 8نية،  -للأسف الشديد  -�È . يخدم بلاد½ في شيء

لأنه بلاد½ ليست في حاجة إلى هذه الخلخ] غير المشروعة، إلى هذه 
الإجراءات التي تجد خلفيتها أساسا ليس في مصلحة البð، ولكن في 

في مصلحة أ½س لا يريدون فعلا مصلحة الأشخاص وفي مصلحة لوبيات و
الخير لأن تسير بلاد½ وتصل مرح] اPيقراطية ومرح] دوÃ الحق والقانون 

  .والمؤسسات
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

هناك طلب إحاطة رابع من فريق التجمع، فليتفضل أحد الإخوة 
  .ديالمستشارين، مولاي ادريس، تفضلوا أسـي

        ::::المستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاي ادريس العلوي
  .شكرا السـيد الرئيس

  بسم الله الرحمن الرحيم،
  السـيد الرئيس المحترم،

  السـيدة والسـيد الوزير محترم،
  الزمي] والزملاء المستشارون المحترمون، 

سـبق لفريق التجمع الوطني للأحرار أن وجه عدة أسـئ] للسـيد وزير 
اÈي تلعبه الوسائل العمومية للسمعي البصري �تصال حول اPور الهام 

في بð½، وخاصة دور القناتين العموميتين في تغطية الأحداث وإخبار 
المواطنين في الوقت المناسب، سواء كان الأمر يتعلق بمحيطهم أو 
�لأحداث العالمية التي تهم المغرب والمغاربة، وعيا منها أن العالم أصبح عبارة 

والسـبق للخبر، أصبح عنوا½ للحركية . تتطاير فيها الأخبارعن قرية صغيرة 
  .واPينامية، بما يترتب عن ذ� من أثر مباشر على الحياة اليومية

  السـيد الرئيس، 
وإن سجلنا مجهودا ملموسا في الأداء للقناتين وتحسـنا في إخراج الأخبار 

مس قرب القناتين والبرامج �ج«عية والثقافية والفنية، فإننا لازلنا لم نل
  .العموميتين والإذاعة الوطنية من المواطنين، خاصة في الأقاليم النائية

أسوق إليكم، السـيد الرئيس،  - كعادتنا  –وبما أننا لا ننطلق من فراغ 
  :هاذين المشهدين

بمناسـبة تنقلنا في هذه الأقاليم، خاصة في إقليم الراشـيدية للتعريف   -
رزوكة وغيرها، فإنك، السـيد الرئيس، بإمكانك ببرامجنا وبجماعة الطاوس وم

التقاط الإذاعة الجزائرية والإسـبانية وإذاعة ما يسمى �لبوليساريو، ولا 
يمكنك التقاط الإذاعة الوطنية، مما اعتبر½ه واعتبره ساكنة الراشـيدية 
تقصيرا في حقهم وتهميشا لهم، فكيف يمكن لهذا المواطن في هذا الإقليم 

  !ابع نشاط وأخبار بðه؟النائي أن يت
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إليكم، السـيد الرئيس، المشهد الثاني، وكذ� هو مثير إلى درجة  -
لم نسمع يوما أن وسائل الإعلام العمومية قد غطت في هذا الإقليم . كبيرة

كلم في  150معا½ة هذه الساكنة من التنقل، فكيف لمرأة حامل أن تقطع 
إلى مستشفى مولاي ظروف صعبة وفي غياب سـيارة الإسعاف الموص] 

علي الشريف، وخاصة عندما لا تكون الولادة عادية، مع أن ا<هود د·ل 
وكيف يمكن . ولكن مازالت هذه المعا½ة كاينة !وزارة الصحة كاين وملموس؟

للمريض في هذه الأماكن الوصول إلى الر�ط واPار البيضاء لمعالجة بعض 
  !ية والصحية لا تسعفه في ذ�؟الأمراض المزمنة وحالته المادية والمعنو 

  السـيد الرئيس،
سكان ما فيهاش النقل  100.000كيف، في الراشدية براسها، اللي فيها 

الحضري؟ لهذا وجب على قناتي الإذاعة، كقناتين، والإذاعة الوطنية 
العمومية أن تتحرك وتقرب الإعلام من هؤلاء المواطنين وإيصال اه«ماتهم 

م الوطني وإلى الحكومة، حتى تنصفهم وتهتم بهم، وهذا ومشاكلهم للرأي العا
: هو المغرب المتضامن اÈي يريده صاحب الجلاÃ، اللي كسر المقوÃ الشهيرة

  ".المغرب النافع والغير النافع"
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .السـيد عبد الما�، تفضلوا

        ::::سـيد عبد الما� أفر·طسـيد عبد الما� أفر·طسـيد عبد الما� أفر·طسـيد عبد الما� أفر·طالمستشار ال المستشار ال المستشار ال المستشار ال 
  .شكرا السـيد الرئيس

دا� شوية سمعت جوج إحاطات لفريق . أ½ فقط عندي واحد الخلط
لأن قبي] سمعنا .. أ½ بغيت نعرف واش توصلتوا بشي مراس] كتقول. واحد

إحاطة د·ل أحد الإخوان، �سم الأصاÃ والمعاصرة والتجمع، وهو يتحدث 
 نفس الوقت نسـتمع إلى إحاطة أخرى تتعلق عن الأصاÃ والمعاصرة، وفي

�سمه، وهاد الشي راه يطرح أكثر من تساؤل، ويحيلنا إلى مسأÃ العبث 
  . التي تحدث عنها الأخ رئيس الفريق الفيدرالي للوحدة واPيمقراطية

هذا عبث يجب إيقافه، لأن هاد الشي يمس بمصداقية المؤسسة، ويمس 
  .أيضا �Pيمقراطية ببلاد½

        ::::لسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةلسـيد رئيس الجلسةاااا
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

غير �ش تكونوا على بينة، كلنا عارفين مؤخرا الأمر اللي اتخذ حزب 
دقيقة،  15أو  10الأصاÃ والمعاصرة، وسبب التأخير د·لي هنا اليوم واحد 

 - إن شاء الله  -فهمتيني؟ والأسـبوع المقبل . وردت مراسلات على ا<لس
إن شاء الله  - ا<لس، في آخر هذه الجلسة، والأسـبوع المقبل سـيبث فيها 

على  –ربما  -غنخبرو الجميع، فالكل راه على دراية، وهاد الشي راه جا  -
  .لسان رئيس الفريق

. ننتقل إلى الإحاطة الخامسة، وردت علينا في فريق التحالف �شتراكي
  .تفضل الأسـتاذ أوعمو أو من ينوب عنه، تفضلوا

        ::::شار السـيد مصطفى الكانونيشار السـيد مصطفى الكانونيشار السـيد مصطفى الكانونيشار السـيد مصطفى الكانونيالمست المست المست المست 
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،

  السادة المستشارون،
عملا بمقتضيات نظامنا اPاخلي، إحاطتنا اليوم تهم الظرفية �نتخابية 
التي نعيشها حاليا، وتهم البلاد برمتها، وتتعلق �سـتمرار الإفساد �نتخابي 

ل علانية، ويسـتغلون بشكل فظيع، فتجار �نتخا�ت يوزعون الأموا
  .الفقراء والمحتاجين لكسب أصواتهم

هذا واقع تعرفه كل اPوائر �نتخابية، ويتم ذ� �لرغم من التوجيهات 
السامية بخصوص نزاهة �نتخا�ت، كان آخرها مكالمة جلاÃ الم� مع 
الوزير الأول، ويتم ذ� رغم التزام الحكومة، في شخص وزيري اPاخلية 

  .بضمان احترام القانون ونزاهة �نتخا�توالعدل، 
إننا، في فريق التحالف �شتراكي، ننبه مرة أخرى إلى خطورة اسـتمرار 

إن . مفسدي �نتخا�ت على اPيمقراطية، بل وعلى نظامنا السـياسي
التصدي لهذه الظاهرة لا يمكن أن يتم فقط عن طريق مراقبة الهواتف 

  .بهذه المراقبةالمحموÃ، فالمفسدون على علم 
في  -في الواقع  - التصدي بقوة لظاهرة الإفساد �نتخابي يجب أن يتم 

وعلى السلطات الإدارية والقضائية مراقبة . الأحياء الشعبية واPواوير
وعلى مصالح الحكومة تنظيم اPيمومة، ليل نهار، . المفسدين بشكل دقيق

عن ا2الفات التي يتم لتمكين المرشحين من �تصال في أي وقت للتبليغ 
  . ضبطها

�نتخا�ت الجماعية الحالية 3ددة إذا ما اسـتمر هذا الوضع، وعلى الجميع 
تحمل مسؤولية ما سـيترتب عن ذ� من نكسة لðيمقراطية وللمسار 
السـياسي بلاد½، ولا نطلب من السلطات الحياد السلبي، بل �نحياز 

ق أعوان السلطة �لتبليغ عن كل للقانون وتطبيقه بصرامة، وذ� عن طري
  .من يوزع المال الحرام، بدلا من التستر عنه، ليكون عبرة للآخرين

ونحن في حزب التقدم و�شتراكية معبئون �È، ومسـتعدون لكل 
  .التضحيات من أجل أن تحيى اPيمقراطية ببلاد½

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . ترمشكرا السـيد المستشار المح

آخر إحاطة وردت علينا من الفريق �سـتقلالي، فليتفضل أحد 
  .الإخوة المستشارين، السـيدة المستشارة، تفضلي
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        : : : : المستشارة السـيدة خديجة الزوالمستشارة السـيدة خديجة الزوالمستشارة السـيدة خديجة الزوالمستشارة السـيدة خديجة الزوميميميمي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسـيد الوزير،
  أختي المستشارة،

  إخواني المستشارون،
خ رئيس فريق �تحاد أولا، إحاطتنا تؤكد على ما جاء على لسان الأ

�شتراكي في تدخÖ حول المأساة الكارثية التي أصابت إقليم بولمان، ونؤكد 
  . على ما جاء في هذه الإحاطة جم] وتفصيلا، والعناية �لمتضررين

وإضافة إلى هذا الموضوع، فإننا نقول أن صندوق الضمان �ج«عي 
ث مرة رب العمل لا يعرف فوضى عارمة تضر �لمسـتخدمين جميعا، حي

يصرح، ونقول أنه حتى لا تقاعد وموت ذ� الشغيل، وبعد ذ� نجد رب 
العمل يقوم بتصريحات و�لأداءات في مجموعة كبيرة من الشركات، كما ترون، 
السـيد الرئيس، ولكن لا وجود لهذه الشركات ولا للمسـتفيدين أي أثر في 

م شهرا أو شهرين، قد حواسيب صندوق الضمان �ج«عي، والأمر لا يه
نقول هناك تعطيل في النظام المعلوماتي، ولكن الأمر يتعلق بسـنة <موعة 
من الشركات، وأر�بها كلهم مستثمرون وأدوا الأداءات عن طريق الأبناك، 

  .ورغم ذ� فلا أثر لاسـتفادة هؤلاء
إن وزارة التشغيل حاولت أكثر من مرة أن تقوم بتنظيف هذا 

لازال يعرف مجموعة من �ختلالات و�ختراقات، وحاول الصندوق اÈي 
  .اÈي خص فقط التأمينات وكذ� الأبناك" ضمانكم"أن يضع طبعا 

، "ضمانكم"فأ½ أقول للسـيد الوزير وللحكومة فاÈي يجب أن نضع ` 
ماشي الأبناك فقط وكذ� التأمينات، لأن هادو ما محتاجاش، ولكن 

ذ� من الفئات المعوزة، التي يصب عرقا في  إلى غير... النجار، البناي
  .رغيفها ونأتي لنحتال عليها لتخرج بدون تقاعد وبدون أي تغطية صحية

أضف إلى ذ�، السـيد الرئيس، أن صندوق الضمان �ج«عي يعرف 
خللا في الميزانية، حيث يخلط بين ميزانية التجهيز والتسـيير وكذ� ميزانية 

كم خرج من درهم للتغطية : ئل ونقول للرأي العامالتغطية الصحية، ثم نسا
أين ت� : الصحية في صندوق الضمان �ج«عي؟ وبهذه المناسـبة أقول

التقارير التي خرجت عن لجن التقصي؟ هل في رفوف؟ أم هي تحت أ·دي 
  حديدية، تدافع عن مافيا الفساد داخل صندوق الضمان �ج«عي؟ 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة المستشار المحترمة

إذا سمحتم، ننتقل ونشرع الآن في معالجة الأسـئ] الشفهية المدرجة في 
منها آنية، موÇة لكل  3: سؤ� 18جدول أعمال هذه الجلسة، وعددها 

سؤ� عاد·، موزعة على  15الصحة، الصناعة والتجارة، و: من قطاعات
شـباب والر·ضة، السـياحة، الطاقة قطاعات الصحة الصناعة والتجارة، ال 

والمعادن، �تصال، التنمية �ج«عية، كتابة اPوÃ المكلفة �لصناعة 
  .التقليدية

نسـتهل هذه الجلسة �لأسـئ] الموÇة إلى السـيدة وزيرة الصحة، 
  .أسـئ] 8وعددها 

السؤال الآني الأول الموجه إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول سـبل 
السي أحمد الكور، : سرطان، للمستشارين المحترمين السادةمكافحة داء ال 

السي الحبيب بن الطالب، السي محمد بنمسعود، السي محمد العقاوي، السي 
محمد عبده عز اPين، السي العربي الهرامي، السي أحمد شفيق، السي محمد 
بلحسان، عبد الحميد البوجادي، أحمد السـنيتي، أحمد الإدريسي، عبد 

لبريكي، أحمد اPيبوني، محمد البطاح، عابد شكيل، مصطفى الرداد، القادر ا
محمد المنصوري، مولاي ادريس الحسـني العلوي، محمد برطني، عبد الفتاح 

  . عمار وسـيداتي شكاف
تفضل السي . الكلمة لأحد المستشارين المحترمين، فليتفضل مشكورا

  .شكيل

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  ير،السـيدة والسـيد الوز

  السـيدات والسادة المستشارون،
  السـيدة الوزيرة المحترمة، 

لقد ارتفعت في الآونة الأخيرة نسـبة المصابين بمرض السرطان ببلاد½، 
إذ تشير الإحصائيات إلى أن عدد المصابين بهذا المرض يقدر بحوالي 

  . طفل 1000شخص سـنو·، من بينهم  40.000
لكون اPاء يشكل عبء على  وبقدر ما يبعث هذ الرقم على القلق،

الصحة العامة، �لنظر إلى انعكاساته �قتصادية و�ج«عية، فإنه يضع 
بلاد½ وخاصة السلطات الصحية، أمام محك حقيقي، يتمثل في تقليص عدد 

  .الإصا�ت السـنوية وتحسين عملية التكفل �لمرضى
 �È، نرى من الضروري وضع تشخيص للوضعية الراهنة وتحديد

الأولو·ت وبرامج العمل، فضلا عن وضع تصور شامل لسـياسة مسـتقبلية 
واضحة المعالم، في أفق محاربة هذا اPاء اÈي يقتل في صمت، خاصة وأن 
منظمة الصحة العالمية دعت دول العالم إلى صياغة سـياسات وطنية في هذا 

واع ا<ال، بفعل ارتفاع نسـبة الوفيات الناتجة عن الإصابة بمختلف أن
  .السرطان

  :ومن هذا المنطلق نسائلكم، السـيدة الوزيرة
  ما اÈي تقوم به الوزارة للوقاية من هذا اPاء؟   -
ألا ترون أن تقريب التشخيص والعلاج من المواطنين في مختلف أرجاء  -

المملكة كفيل برفع مسـتوى الخدمات، كما وكيفا، و�لتالي التقليل من نسـبة 
Pاء؟الوفيات بسبب هذا ا  

  .وشكرا 
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .الكلمة لكم، السـيدة الوزيرة المحترمة، تفضلوا

        ::::السـيدة ·سمينة �دو، وزيرة الصحةالسـيدة ·سمينة �دو، وزيرة الصحةالسـيدة ·سمينة �دو، وزيرة الصحةالسـيدة ·سمينة �دو، وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيد¾ن المستشار¾ن،

  السادة المستشارون،
  السـيد الوزير،

في محÖ، لأن الإشكالية الموضوعة �لنسـبة  في الحقيقة، هذا السؤال
 -لمرضى السرطان وهو تقريب الخدمات الصحية من هؤلاء المرضى، اللي 

�لنسـبة لFين يعيشون بعيدا عن المراكز الإستشفائية كيعيشوا  - حقيقة 
  :واحد الوضعية جد صعبة، ف�F اعتمدت الوزارة على إستراتيجية

يدة متخصصة في علاج السرطان، أولا، بإنشاء مراكز Çوية جد -
  ضمن إستراتيجية اللامركزية للتكفل بمرضى السرطان؛

  8نيا، تقوية الوقاية الأولية للسرطا½ت الأكثر شـيوعا؛ -
  8لثا، التشخيص المبكر للسرطا½ت، كذ� الأكثر شـيوعا؛ -
  رابعا، تحسين التكفل �لمرضى المصابين بداء السرطان؛ -
  خامسا، تكوين الأطباء؛ -
 دسا، المراقبة الو�ئية بإنشاء سجلات السرطان؛سا -
 .ثم تحسين البحث العلمي -

ومن Çة أخرى، وعلى مسـتوى توسـيع عرض العلاجات لتقريبه من 
مراكز اللي موجودة حاليا، أريد أن  5المصابين بهذا اPاء، فبالإضافة إلى 

بيضاء، مركز �لر�ط، مركز �Pار ال : مراكز، أذكرهم 5أذكر أن الآن هناك 
أكادير، وجدة والحسـيمة، �لإضافة إلى مصلحتين لعلاج سرطان الطفل 
بكل من مستشفى ابن سينا وابن رشد، تسعى الوزارة إلى إنجاز مراكز 
جديدة بمراكش وطنجة وفاس، هادو اللي غادي يوجدوا في آخر سـنة 

ومركز لعلاج سرطان الطفل بمستشفى الأطفال  2011بداية سـنة  2010
ومركز الأنكولوجيا �Pار البيضاء ومركز لعلاج الآلام �لمعهد  �لر�ط

  .الوطني للأنكولوجيا �لر�ط
ومن أجل تفعيل هذه الأستراتيجية، تتعاون وزارة الصحة مع عدة 

، "جمعية لاÃ سلمى لمحاربة داء السرطان"فعاليات وعلى الخصوص مع 
ثدي وعنق وذ� من خلال بر½مج طموح للكشف المبكر لسرطان ال 

الرحم، ولقد تم دمج هذا البر½مج في العلاجات الصحية الأولية، �لإضافة 
إلى أننا سـنضع بمعية جمعية لاÃ سلمى لمحاربة داء السرطان، بر½مج عمل 

  .واضح المعالم للسـنوات المقب] من أجل محاربة هذا اPاء الفتاك
Ã سلمى لمحاربة داء ولتوفير الأدوية �<ان، سـتعمل الوزارة مع جمعية لا

السرطان، وفق منهجية شفافة من أجل تعميم هذه الأدوية على كافة أرجاء 
  .المملكة، بعد أن تم اختيار مدينة أكادير كتجربة نموذجية

مليون درهم،  8رصدت مبلغ  2008كما أن الوزارة ابتداء من سـنة 
  .ص الأدويةمليون درهم برسم ميزانية هذه السـنة، فÅ يخ 12إضافة لمبلغ 

أما فÅ يخص �لتكفل العلا»، ففي إطار التغطية الصحية الإجبارية، 
إلى تحديد الأدوية التي يتم التعويض عنها  2.05.733فقد تطرق المرسوم 

  .%100والمتعلقة بأمراض السرطان، كما سيتم التكفل �لاستشفاء بنسـبة 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

  .لكم التعقيب، السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيلالمستشار السـيد عابد شكيل
  .السـيد الرئيس، شكرا

  السـيدة الوزيرة،
إذا كان كذ�، . أ½ أتمنى أن كل ما سمعته أن يكون حقيقيا وواقعيا

شخص مريض �لسرطان  40.000لماذا يعرف المغرب : فأنت وأ½ نتساءل
  سـنو·؟ 

  السـيدة الوزيرة،
عن هذا المرفق، نجد أكواخا شـيدت لمرضى السرطان، يأتون غير بعيد 

أ½ أتمنى، السـيدة . من مناطق أخرى، ينتظرون النوبة د·لهوم �ش تلحق
الوزيرة، أن كل ما جئتم به يكون حقيقي، �ش يمكن لنا نكونو في المسـتوى 
د·ل المواطنين، اللي كينتظروا منا، لأن المريض اللي هو كيتصاب غير قادر 
على قضاء أدنى شيء، وينتظر من اPوÃ من الحكومة من ا<تمع أن يكون 

  .بجانبه وأن يخفف عليه، �لخصوص في أمراض مثل هذه
  السـيدة الوزيرة،

لا أريد أن أطيل في الPم، ولكن هذه دقيقتان، قبل تدخلي، سمعت 
 المستشارة تتكلم عن صندوق الضمان �ج«عي وعما يجري به، وأ½ أعلم

بذ�، فكيف ينتظر هذا المريض أن يجد مالا أو يجد تعويضا من أجل 
  الأدوية التي هو مرغم بشرائها يوميا، حتى يكون في مسـتوى مرضه؟

  السـيدة الوزيرة،
أ½ أعلم أنك تعملين كل ما في وسعك، ولكن كوني متيقنة أن المغاربة 

رض كيف ينتظرون منا أكثر من ذ�، لأنهم يرون في دول أخرى هذا الم
  .يكافح

  .والسلام عليكم

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  ..عندكم شي حاجة أسـتاذة؟ تفضلي دكتورة
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        ::::السـيد وزيرة الصحةالسـيد وزيرة الصحةالسـيد وزيرة الصحةالسـيد وزيرة الصحة
نحن . أ½، السـيد المستشار، أولا، كل ما جاء في تدخلي هو حقيقة

مسؤولون في حكومة، وما مسانسـينش أننا نجيو ونكذبو على المواطن 
لنا الآن مراكز غادي . طموح -كيف قلت  –لنا بر½مج . المواطنة المغربيةو 

اللي غادي  -كيف قلت  -كاين هناك بر½مج عمل . توجد في آخر السـنة
يتوضع �لنسـبة للسـنوات المقب] مع جمعية لاÃ سلمى لمحاربة داء السرطان، 

Åنموذجا ف ½ðنقوم به في ويمكن لي نقول لكم أنه في هذا ا<ال أصبح ب 
  .محاربة داء السرطان

نعم، كاين هناك انتظارات كثيرة، ولكن راه غير . نعم، الحاجيات كبيرة
في ظرف سـنوات قلي] تمكنا أن نعمل الكثير، والمغرب حقق الآن قفزة 
نوعية، ويمكن لي نقول لكم على أن هناك العديد من البðان اللي هما ¾بعين 

  .لآن في المغرب يسـتأنسوا حول التجربة المغربيةلمنطقتنا، اللي كيجيوا ا
و�لنسـبة لصندوق الضمان �ج«عي اللي . إذن كل ما نقو` هو حقيقي

هو واخا ما ¾بعش ليه مباشرة، ولكن تنشوفو المرضى، والمرضى المصابين 
بداء السرطان، ما عمر ما جاتنا شكاية حول أنه منخرطون في الضمان 

لهم الضمان وتعالجوا خلصوا وردوا لهم، ولكن في غالبية �ج«عي وما كانش 
  .الأحيان ما تيخصلوا حتى شي حاجة، وكاع كيزودوهم �لأدوية

  .وشكرا

  :السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الويزرة المحترمة

السؤال الآني الثاني الموجه أيضا إلى السـيدة الوزيرة، حول الخدمات 
محمد : ، للمستشارين المحترمين السادةالطبية �لمستشفيات العمومية

بلحسان، السي أحمد الكور، السي مصطفى الرداد، عبد السلام أحدوش، 
محمد العقاوي، محمد عبده عز اPين، عابد شكيل، أحمد السـنيتي، محمد 
طريبش، مصطفى تومة، محمد البوجادي، محمد المنصوري، أحمد الشفيق، 

  . تي شكافمحمد البطاح، أحمد اPيبوني، سـيدا
  .تفضلوا أسـيدي. الكلمة لأحد المستشارين المحترمين

        ::::المستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسان
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة الوزيرة،
  السـيد الوزير،

  إخواني المستشارون،
يعتبر القطاع الصحي من بين القطاعات التي لها ارتباط وثيق بمشاكل 

المواطنين، خاصة ذوي اPخل المحدود، �È فقد  وهموم شريحة كبيرة من
، تدعÅ "الصحة للجميع"اهتمت الحكومة بهذا القطاع عن طريق رفع شعار 

  . لسـياسة القرب

إلا أنه رغم هذه ا<هودات، لازالت الخدمات التي توفرها المستشفيات 
العمومية لا تصل إلى المسـتوى المطلوب، نظرا لما يتعرض ` المرضى من 
معا½ة مرتبطة بمصاريف الكشف والأدوية والإقامة، خاصة إذا أخذ½ بعين 
�عتبار أن المواطنين اÈين يلجون المستشفيات العمومية لا يتوفرون على 
الإمكانيات المادية الكافية لتسديد تكاليف العلاج، �È نسائلكم، السـيدة 

فير العلاج ا<اني Èوي ما هي الإجراءات التي تقوم بها وزارتكم لتو : الوزيرة
  اPخل المحدود؟ 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .الكلمة لكم السـيدة الوزيرة في إطار الرد على التعقيب

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس، 
  السـيد¾ن المستشار¾ن،

  السادة المستشارون،
  وزير،السـيد ال

أريد أن أقول أنه، في إطار تحسين الخدمات الطبية داخل 
المستشفيات العمومية، �شر½ بفتح عدة أوراش لتحسين جميع الخدمات 
الطبية داخل المستشفيات العمومية، ولكن أريد أن أذكر أن هذا الورش 

  . اÈي فتحناه، فتحناه منذ سـنة أو أقل من سـنة
ا<هودات اللي تدارت، ما يمكنش أنها إذن، فبطبيعة الحال، كل هذه 

 -�لرغم من كل ذ�  - تعطي نتاÇا في ظرف وجيز، ولكن كاين هناك 
واحد التحسن ملحوظ، يتمثل في تحسين ظروف �سـتقبال والتوجيه، 

  .سواء على مسـتوى مكتب اPخول أو على مسـتوى المصالح الإسـتعجالية
تها ليطلع عليها جميع المرتفقين، �لنسـبة لتوفير الأدوية الحيوية ونشر لائح

والآن لنا واحد الرقم أخضر، رقم اقتصادي، اللي كيتصلوا بنا الناس فيه، 
مثلا ملي كيكون مستشفى ما فيهش هاد . وكيعطيو½ الملاحظات د·لهم

الآن . اللائحة د·ل الأدوية، كيشيروا لنا بأن ما كاينش وكنعالجو الإشكالية
  .ات تتوفر على الأدوية الحيوية الضروريةتقريبا، جميع المستشفي

تم كذ� تحسين ظروف �سـتقبال والتكفل �لنسـبة للمرأة الحامل، 
كما تم إقرار مجانية العلاج �لنسـبة للنساء اللواتي لا يتوفرن على تأمين 

  .صحي، كانت لا �لنسـبة للوضع الطبيعي أو للعملية القيصرية
لى جميع دور الولادات، كانت دور كما أنه تم إدخال تحسينات 3مة ع

  . ولادات �لعالم القروي أو �لعالم الحضري أو داخل المستشفيات
تم كذ� توفير جميع الأدوية والمسـتلزمات الطبية اللازمة لجميع مصحات 

  .التوليد
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تم كذ� تزويد العديد من المستشفيات �لتجهيزات التكميلية نتيجة 
. لأخصائيين لتحسين جودة الخدمات الطبيةالتعيينات الجديدة للأطباء ا

وتهم هذه التجهيزات مختلف التخصصات الجراحية وأÇزة الراديو، 
مصحة في مختلف  11مؤسسة استشفائية و 20اسـتفادت منها 

التخصصات، الشيء اÈي سـيمكن الأطر العام] بهذه المستشفيات من 
  .التوفر على أدوات للعمل وتقوية الأداء

ات �لنسـبة للعديد من المستشفيات، حيث أن الحصة تجديد البني
سـتذهب إلى  - 2009سـنة  - الكبيرة من ميزانية �ستVر لهذه السـنة 

 21أشغال الترميم والبناء في إطار بر½مج مغرب الصحة، واÈي سيشمل 
  .مؤسسة استشفائية

 تم تسريع بناء مستشفيات محلية جديدة �لعديد من الأقاليم، كما تم دعم
  .المستشفيات �لموارد الضرورية

فÅ يتعلق بتوفير العلاج Èوي اPخل المحدود، تجدر الإشارة إلى أن 
المرضى المعوزين لا يزالون يسـتفيدون من الخدمات �سـتثنائية بدون أي 
أداء، شريطة تقديم شهادة �حتياج، في انتظار تعميم نظام المساعدة الطبية 

  .أزيلال-لتجربة النموذجية في Çة ¾دÃللمعوزين، اÈي انطلقت ا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

  .تفضلوا. لكم التعقيب، السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسانالمستشار السـيد محمد بلحسان
  .شكرا السـيد الرئيس

. شكرا، السـيدة الوزيرة، على المعلومات اللي اعطيتنا، وكنشكروكم
لوزيرة، ما كنكروش ا<هودات اللي قامت بها الحكومة، واحنا، السـيدة ا

�لخصوص وزارتكم، لكن السـيدة الوزيرة، هاد المعلومات اللي اعطيتنا، 
مثلا هاد الرقم الأخضر ما كانتش فراسـنا، وكنشكروكم عليه، هاد 

يمكن  كاين، ولكن احنا·  -حقيقة  –التجهيزات وهاد الشي اللي قلتي 
¾فيلالت، على ما أظن، ما وصلنا والو، -ة د·ل مكناس�لنسـبة لنا، الجه

هاديك الجهة ما زالت  - كما قال الأخ اللي سـبقني في الإحاطة د·لو  -لأن 
محسوبة من المغرب غير النافع،لأنه حتى المسائل د·ل هادوك الخدمات 
الطبية د·ل مرض السرطان، لقينا مشيتوا غير لجهة اPار البيضاء ووجدة 

  . ة وفاس ومراكشوالحسـيم
لهذا، السـيدة الوزيرة، . مكناس ما ذكرتوهاش-الجهة د·ل ¾فيلالت

تهلاوا في هاديك الجهة، لأن الجهة كبيرة،  -يجازيكم بخير  -كنطلبو منكم الله 
وسكان ¾فيلالت، وخصوصا مولاي علي الشريف، كيطلعوا حتى لمكناس 

  .�ش يتداواوا
نا ديك الجهة تعطيوها �ه«م، لأنها Çة بغي  - الله يجازيكم بخير  -لهذا 

¾فيلالت مرتبة من -كبيرة وسكانها ضعاف، وحتى الترتيب د·ل Çة مكناس

  . الجهات الأضعف في المملكة
�È، السـيدة الوزيرة، مرة أخرى، كنطلبو منكم هاد التجهيزات اللي 

لأطر د·ل قلتوا، احنا ما كنكروشاي ا<هودات د·ل الأطباء والممرضين وا
الوزارة د·لكم، كيديروا ما في وسعهم، ولكن الإمكانيات خاصاهم لا من 
التجهيزات ولا حتى من الوسائل د·ل النقل، كما قال الأخ قبلي، إلى جينا 

على الأقل  -من الطاوس �ش تدي امرأة توP في مدينة أرفود، راه خاصها 
  .، ما كاينينشLes ambulancesكلم، وراه  140 -

ومرة أخرى، كنشكركم السـيدة الوزيرة، وكنسـتعطفوكم واحنا كما كيقول 
السـيدة  - الله يجازيكم بخير  - ، احنا " إن الله يحب العبد الملحاح: "الحديث

  .الوزيرة، بغيناكم تهلاوا في هذيك الجهة
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .في إطار تعقيبلكم الكلمة السـيدة الوزيرة 

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
في 8نية واحدة، السـيد الرئيس، أريد أن أستسمح السـيد المستشار، إذا 

¾فيلالت، اللي غتنطلق الأشغال عن قريب - أغفلت أن أذكر Çة مكناس
لبناء مركز كبير للأنكولوجيا، وذ� في إطار شراكة مع جمعية لاÃ سلمى 

كاين التمويل، هناك دراسات، . ¾فيلالت- ناسلمحاربة داء السرطان وÇة مك 
  .في بناء هاذ المركز للأنكولوجيا -عن قريب  -وسنشرع 

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

السؤال الثالث الموجه أيضا إلى السـيدة الوزيرة، حول خريجي مدارس 
محمد الخضوري، زبيدة : تكوين الممرضين، للمستشارين المحترمين السادة

  . بوعياد، علي سالم شكاف، أبو بكر عبيد، عمر مورو، محمد تحيفة
  ..الأسـتاذة تفضلي

        ::::المستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعيادالمستشارة السـيدة زبيدة بوعياد
  .شكرا السـيد الرئيس

  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السادة الوزراء،

  أختي المستشارة،
  إخواني المستشارون،

  .الممرضينسؤالنا كيتعلق بتكوين الأطر، وخاصة 
ممرض  26.700حسب الإحصائيات الرسمية لوزارة الصحة، هناك 

هذه النسـبة تبقى جد . ساكنة 1100حاليا، بما يعد نسـبة ممرض لكل 
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  . ضئي]، نظرا لمتطلبات بلاد½ من ½حية هاذ الأطر
كذ� حسب الإحصائيات الرسمية لوزارة الصحة، هناك خصاص أكثر 

ر�ت وبعض الأبحاث تبين على أنه ألف ممرض، وبعض المقا 15من 
  . ألف ممرض 20في بعض التخصصات يفوق  - أحيا½  - الخصاص

الميدان  -صحيح هناك تراكمات في هذا الميدان . الآن هناك تراكمات
- 2008والإستراتيجية د·لكم د·ل  RAMEDو AMOمن  -الصحي 

2012.  
ل وفيات مؤشر د·: لكن، لما نحلل بعض المؤشرات، وآخذ مثال واحد

الأ3ات، وكنلقاو بأنه هذا المؤشر لازال لا يرقى إلى ما نطمح إليه، لأنه 
ألف ساكنة، ولما نلاحظ كذ� العد العكسي Pراسات  100لكل  227

مثلا، وكنلاحظو بأنه تقريرها لازال جد سلبي  المنظمات العالمية لليونسـيف
  .�لنسـبة للمغرب

لكن إشكالية . التوليد، صحيح صحيح، قمتيوا بإجراء هام وهو مجانية
الموارد البشرية لنجاح إستراتيجيتكم نعتبرها جد أساسـية، وخاصة 

  .إستراتيجية تكوين الممرضين، وتواجد الممرضين في الساحة
ما هي الإستراتيجية د·ل الموارد : و�لتالي، سؤالنا السـيدة الوزيرة

اتيجية د·ل البشرية، وخاصة منها الممرضين، لكي تنجح هذيك الإستر 
 49؟ لأنه لو تصفحنا هاذ الوثيقة ولاحظنا بأنه في الصفحة 2008-2012

كاينة فقرة جد بسـيطة، اللي كتكلم على هاذ النوع من الموارد البشرية، 
  .ونعتبرها أساسـية من أجل إنجاح هذه الإستراتيجية

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا اPكتورة بوعياد

  .الوزيرة المحترمة الكلمة لكم، السـيدة

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيد¾ن المستشار¾ن،

  السادة المستشارون،
  السـيد الوزير،

أ½ أشاطر السـيدة المستشارة في كل ما جاءت به حول الموارد 
الركيزة، هي العمود الأساسي لوزارة الصحة،  –حقيقة  -البشرية، اللي هي 

  .وهي العمود الأساسي �لنسـبة لجميع الأوراش اللي فتحتها بلاد½
كاين هناك خصاص حاد في الأطر، ماشي غير الشـبه طبية، الممرضين 
والممرضات، ولكن نعلم كلنا على أن هناك خصاص جد 3م في الأطباء 

  . بصفة عامة وفي بعض �ختصاصات بصفة خاصة
 �Èقت الحكومة السابقة مبادرة كانت أطل - �لنسـبة للأطباء  - و

طبيب، ولكن كاين هناك نقص حاد تعاني منه المنظومة  3300لتكوين 
الصحية، تعانيه بقطاعها العام أو قطاعها الخاص، ويهم الممرضين 

  .والممرضات
سـنوات ما كناش  10كما تعلمون، السـيدة المستشارة، ومنذ تقريبا 

هذه الفئة كانت مغلقة أو  كنكونو الممرضين، وكانت المدارس التي تكون
شـبه مغلقة، إذن ما كان تم الفتح د·لها إلا في الحكومة السابقة، إذن هاذ 

  النقص كيفاش غادي نعالجوه؟ 
بطبيعة الحال، كاينة إستراتيجية اللي كتعتمد على هاذ الأطر د·ل 

  .الممرضين والممرضات
المناصب  2009ولا �لنسـبة ل  2008أولا، لأول مرة، لنا �لنسـبة ل 

المالية الكافية �ش كندخلو في دفعة واحدة جميع خريجي معاهد التكوين 
ولا  2008التابعة لðوÃ لوزارة الصحة من الممرضين والممرضات، لا عام 

، جميع الممرضين والممرضات اللي تخرجوا تم توظيفهم داخل وزارة 2009
مازال عند½ �قي كاين خصاص واخا  - بطبيعة الحال  - الصحة، ولكن 

 -كتعرفوه  –المناصب المالية، فأين هم الممرضين والممرضات؟ لأن القانون 
 Lesكيفرض علينا في الوظيفة العمومية، أننا نشغلو فقط اللي عندهم 

diplômes d’Etat 
الآن، الحكومة سـتأتي، السـيد وزير التربية الوطنية والتعليم العالي 

اللي غادي يمكن المعاهد د·ل  سـيأتي عن قريب بمشروع قانون جديد،
التكوين التابعة للقطاع الخاص أنهم يتوظفوا في الوظيفة العمومية، وهذا 
غادي يمكننا أننا نوظفو العديد من الأطر الشـبه الطبية، منهم الممرضين 

  . والممرضات
بطبيعة الحال، غادي يكون هناك معايير، وهناك مقاييس، ولكن غادي 

توحة أمام الصحة �ش تدخل أطر اللي هي محتاجة تكون أبواب جديدة مف 
  .لها

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

  .لكم تعقيب؟ السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوريالمستشار السـيد محمد الخضوري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
الصحية، كاين نقطة أولى، وهو أولا، عندما صادقنا على التغطية 

صادقنا على واحد العدد من الأوراش اللي كانت سـتفتح آنذاك في حكومة 
هاذ الأوراش سـتخص خصوصا التكوين وسـياسة صحية قريبة . التناوب

  .من المواطنين وتسهيل الولوج للعلاج للمواطنين
فيها تعثر كبير، لا في الحكومة اللي فاتت  -في نظر½  - هاذ الأوراش 
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فمنذ التصويت على . مة، وخصوصا في ميدان التكوينولا في هاذ الحكو 
قانون التغطية الصحية، هاذ �رتباط د·ل قطاع الخاص والقطاع العام 

 10والولوج د·ل المكونين في القطاع الخاص د·ل الصحة، تقريبا هاذي 
ألف د·ل الممرضين مع  15سـنين واحنا كنتظروه، وهاذ التراكمات د·ل 

ين اللي خاصنا كل سـنة، فوقاش غادي نوصلو لملء د·ل الممرض 2000
  هاذ الفراغ هذا؟

الوضعية الصحية بصفة عامة، والوضعية د·ل الخصاص اللي كاين في 
القطاع الصحي، يجب علينا، وراك جيتوا السـيدة الوزيرة بهاذ المقترح، اللي 
غادي يجي من طرف الوزير د·ل التعليم العالي فÅ يخص �لتحاق د·ل 

هذا القانون خاصو يكون . المكونين في القطاع الخاص إلى القطاع العام
  .اسـتعجالي لتدارك ما هو اسـتعجالي كذ� في قطاع الصحة

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

نمر إلى السؤال الرابع الموجه كذ� إلى السـيدة وزيرة الصحة، حول 
مآل شهادة �حتياج، للمستشارين المحترمين نظام المساعدة الطبية و 

عبد اللطيف أوعمو، مصطفى الكانوني، أحمد الرحموني، محمد : السادة
أخطور، جناح عبد العزيز، العربي خربوش، أحمد الشوفاني، حسن 

  . الغزوي، الحسن أكوجكال، محمد الزعيم، محمد صالح اقميزة، محمد وحالو
  .تفضلوا. مين لبسط السؤالالكلمة لأحد المستشارين المحتر 

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعموالمستشار السـيد عبد اللطيف أوعمو
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة الوزيرة،
من خلال أجوبتكم على الأسـئ] السابقة المطروحة عليكم، تبين أنكم قمتم 

  .بمجهود كبير وجبار في مجال التجهيز وفي مجال البناء
حق "ومبدأ "  الصحةا<انية في"مبدأ : نعود أمامكم بأربع كلمات وهي

، ثم الكلمة الثالثة هي "الولوج إلى الصحة، إلى العلاج وإلى التداوي
  ".شهادة �حتياج"والكلمة الرابعة هي " المساعدة الصحية"

. هذه الكلمات الأربعة لا تدخل في مجال التجهيز ولا في مجال البناء
وإلزامية الحكومة  تدخل في مجال الحكامة، في مجال التدبير وفي مجال الضمان

  . واPوÃ بضمان وصول هذه التجهيزات إلى الأهداف المتوخاة منها
الآن Pينا مصحات وPينا مستشفيات، ولكن مازال هناك خصاص 

  : السؤال المطروح.  كبير في تحقيق العلاج
هل ما زالت الحكومة ملتزمة بما جاء في تصريحها في مجال ضمان ا<انية  -

  ؟للفقراء؟ وكيف
8نيا، هل الحكومة واعية بأن حق الولوج إلى الصحة حق كوني عالمي من  -

حقوق الإنسان في العلاج والمداواة؟ ويبقى حق اختيار النوع والطبيب 

  .وكذا من اختصاص المريض ويجب احترامه
الآن، نظن أن ما يجري في المؤسسات العمومية، بمناسـبة الشروع في 

الطبية، هو تراجع كبير بحيث حتى الفقراء،  توسـيع وتنفيذ نظام المساعدة
والبلاد تتضمن حاليا بتصريح رسمي للحكومة ما يزيد عن خمسة ملايين 
فقير بمعايير الفقر، فحق الولوج إلى المستشفيات أصبح يتراجع بشكل 

  .خطير
ممارسات غير الجادة وغير اللائقة داخل المستشفيات تساهم كثيرا في 

  . الولوج وهذا الحقإلغاء وفي إبطال هذا 
هناك الآن من يطلب من الفقراء أن يؤدوا . ا<انية لا نتحدث عنها

مسـبقا قبل اPخول إلى المستشفى مسـبقا ماليا، قبل أن يبحث على شهادة 
  .�حتياج

هل لشهادة �حتياج من معنى في إثبات أن من جم] : سؤال رابع
حقه أن يعالج في  خمسة مليون د·ل الفقراء يوجد شخص محتاج ومن

المستشفيات العمومية بشكل مجاني، ومن حقه أن يأخذ طريقة في الولوج 
  �لشكل الملائم؟

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .الكلمة لكم، السـيدة الوزيرة، في إطار الرد على التعقيب

        ::::السـيدة وزيرةالصحةالسـيدة وزيرةالصحةالسـيدة وزيرةالصحةالسـيدة وزيرةالصحة
  .كاينة وحدة الموضوع

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسة    السـيد رئيسالسـيد رئيسالسـيد رئيسالسـيد رئيس
السؤال اللي كيتبعو حول ارتفاع أثمنة الأدوية، هذا أجل من طرف 

  .أصحابه

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  السـيد الرئيس،

  السادة المستشارون،
بطبيعة الحال، الحكومة مازالت على وعدها لتعميم التغطية الصحية على 

حية كما تعلمون، السـيد المستشار المحترم، على أن التغطية الص . المرض
أو ) التغطية الصحية الإجبارية على المرض( L’AMOبجميع مكو½تها كانت 

Le RAMED خل المحدود أو نظامPوي اÈ اللي هو المساعدة الطبية ،
العناية �لنسـبة للحرفيين والمهن الحرة والصناعة التقليدية، هذه الأوراش من 

لتغطية الصحية سـنوات الأخيرة، وهذا ا 10أهم الأوراش �ج«عية لهاذ 
  . هذا التزام اÈي تم أخذه أمام جلاÃ الم�

التغطية الصحية الإجبارية عن ( L’AMOالآن، تعلمون على أن 
أخذت مجراها، والحكومة في هاذ الأسـبوع جئنا بمرسوم أمام ا<لس ) المرض
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الحكومي لتكريس توسـيع س] الخدمات �لنسـبة لصندوق الضمان 
  . ، نفس س] الخدماتLa CNOPSال �ج«عي، �ش يصبح بح

الآن، نشـتغل كل القطاعات الحكومية المعنية �ش نعاودو نفعلو ونعطيو 
-، وكما تعلمون، انطلقت التجربة النموذجية لجهة ¾دÃ"عناية"واحد القوة ل 

  . أزيلال �لنسـبة للتغطية الصحية Èوي اPخل المحدود
اPخل المحدود هي  ، هاد التغطية الصحية ÈويLe RAMEDهذا 

اللي غادي تمكن كل الفقراء اللي غادي تمكن كل المعوزين بهذه البطاقة، 
اللي غادي يتوفروا عليها أنه يولجوا �<ان إلى الخدمات الصحية، ما غاديش 
يبقى الواحد خاصو يمشي كل مرة، اللي بغا يتعالج خاص يمشي يجيب 

 كيعيشها المواطن �ش يحصل شهادة �حتياج، وكنعرفو كل المعا½ة اللي
على شهادة �حتياج، وكاين اللي كيسـتحقها وما كتعطالوش، وكيان اللي ما 

  .كيسـتحقهاش وكياخدها
�لإضافة إلى ذ�، �لنسـبة للمستشفيات، وضعنا شهادة �حتياج، 
كتوضع واحد الإشكالية، لأن من سـيحل مكان المعوز �ش يؤدي 

المستشفى خاصو حتى هو يدخل  للمستشفى ثمن الخدمات؟ لأنه
  . المداخيل، �ش يعطي واحد الجودة في الخدمات

 Le RAMEDإذن التأمين هو اللي كيحل محل هاذ المعوز، إذن هاذ 
عنده واحد اPور 3م، عنده دور اج«عي، اللي غادي يمكن الفقير أنه 

 �ش يتعالج �<ان، ولكن اPوÃ غادي تدفع ثمن العلاج بدل ذاك الفقير
نفس جودة  -هذا هو التضامن  -يمكن أننا نوفرو لجميع المواطنين، كيفما كانوا 

  .العلاج، لا للفقير ولا للغني
في  Le RAMEDولكن نؤكد لكم أنه في حين انتظار نظام تعميم نظام 

  .تبقى شهادة �حتياج معمول بها داخل المستشفيات 2010أفق 
  .اسمحوا لي السـيد الرئيس

  :يس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةالسـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ 
  .شكرا، لكم تعقيب الأسـتاذ أوعمو؟ تفضلوا السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد مصطفى الكانونيالمستشار السـيد مصطفى الكانونيالمستشار السـيد مصطفى الكانونيالمستشار السـيد مصطفى الكانوني
  .شكرا لكم السـيدة الوزيرة على الجواب د·لكم بهذا الخصوص

  السـيدة الوزيرة،
لاحظنا واحد التحسن في بعض المستشفيات المغربية بقبول شهادة 

�لنسـبة للمرح] �نتقالية اللي احنا  �حتياج، ولكن، السـيدة الوزيرة،
فيها دا�، �ش تعمم ذاك البر½مج د·ل التغطية الصحية، احنا هاذ المرح] 
د·ل �نتقال في هاذ المرح]، واش غادي نتسـناو حتى تجي التغطية 
الصحية على المغرب كله؟ احنا عند½ حالات �لخصوص في الحالات 

يدخل للمستشفى كيتطلب منه بعض الإسـتعجالية، كيجي المريض ك 
الفحوصات، إما فحص �لأشعة أو التحاليل أو إلى غير ذ�، كيطلب منه 
�ش يخلص هاذيك الساعات، المرض ما علموشاي �ش يوجد معه شهادة 

  .المرض كيجي على غف]، هذا من Çة. �حتياج يديرها في جيبو
سان الفقير لما كيجي من Çة أخرى، لا بد أن نذكر �لمرح] د·ل الإن 

المستشفى د·ل محمد الخامس، سـبق لنا  -على سبيل المثال  -للمستشفى 
طرحنا فيه أسـئ] في هذا الموضوع، في المرح] أنه في الباب كيلقي ½س 

كيطلبو منه  - هذا بصراحة  -د·ل الحراسة اللي هوما ماشي في المسـتوى 
طلبوا منه ورقة الطبيب، �ش يدخل يتعالج وهو في حاÃ اسـتعجالية، كي 

وهو �قي ما دخلش للسبيطار، منين غادي يجيب لهم ورقة د·ل 
  .هذا من Çة !الطبيب؟

لما كيتعدى هاذ المرح] هاذي كيدخل فعلا، ولى مؤخرا أننا كنلقاو 
هذوك الفحوصات . طبيب في المسـتعجلات كيطلب منه بعض الفحوصات

الية؟ الشـباك اللي هناك كيقول �ش غادي يخلصهم في هاذ المرح] �نتق
تسـنى حتى تجيب شهادة "، ما كاينش هنا شي حاجة سميتها "خلص: "�

  ". �حتياج
كان من الأحسن أنهم ·خذوا البطاقة الوطنية د·لو أو شي حاجة بحال 
هكذا، حتى يتعالج ويدخل وينعس ثلاثة أ·م أو أربعة أ·م ريV العائ] د·لو 

�حتياج، وأن« السـيدة الوزيرة عارفين شهادة  يدبروا هذيك شهادة
فين غادي . �حتياج شحال كتطلب د·ل الوقت، و�لأخص في البوادي

يلقى الشـيخ؟ في موضع، عاد يمشي يقلب على رئيس الجماعة حتى هو في 
هادو كلهم أربع محطات تنفصل على . محطة أخرى، المحطة الثالثة د·ل القائد

  .هذا من Çة. بعضها
و�لنسـبة لهاذ المريض، ملي غادي يدخل للمستشفى، كمستشفى محمد 

 –والطامة الكبرى إلى مشى لقسم الولادة، لأنه هناك - مثلا  -الخامس 
شفت واحد المسأÃ هناك، وقعت للزوجة د·لي أنه هناك واحد  -بصراحة 

القاب] كتطلب من النساء الحوامل الرشوة أثناء ا2اض، وهذه جريمة 
  .انية في حق المرأة، لا يمكن قبولهاإنس

كاين واحد . كاينة مسائل أخرى اللي كتهم الغياب المسـتمر د·ل الأطباء
 Lesالنوع د·ل الأطباء اللي كيجي واحد ربع ساعة في الصباح كيفرق عليهم 

rendez-vousومن بعد .. ، هذا شهر، هذا شهرين، هذا ثلاث شهور
  .كيمشي للمصحات الخاصة

عمليات في النهار، ماشي  10الآخر، كاين اللي كيقوم حتى ب الفريق 
  .درهم للعملية، أي حبا في الرشوة 2000حبا في العمل، حبا في 

فريق آخر، بعض المرافق اللي فيها أطباء بزايد كيتناوبوا، كل واحد 
  .كيخدم أسـبوع، كاين اللي ما كتجي نوبته على شهر

هو فريق د·ل الأطباء، واللي  والفريق الرابع يسـتحق التنويه، اللي
  .يعدون على رؤوس الأصابع، واللي كيقوموا �لعمل د·لهم

و�لنسـبة للتجهيزات كنتمناو، السـيدة الوزيرة، أن هذيك التجهيزات 
  .اللي كتمشي للمستشفيات، أنها تحطت في أ·دي أمينة

  .شكرا السـيد الرئيس
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        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . مشكرا السـيد المستشار المحتر 

  .تفضلي اPكتورة

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
اللي بغيت نقول هو على أنه �لنسـبة لهاذ المسأÃ د·ل شهادة 

  . �حتياج، أولا كيف ما قلت، معمول بها
كيجي ` للاسـتعجال وكتكون  –حقيقة  –8ني حاجة، اللي الواحد 

ه حاÃ �سـتعجال، لأنه شحال من واحد كيجي للمسـتعجلات، ولكن حالت
  .ماشي هي حاÃ �سـتعجال

أنه  - وكتدار داخل المستشفيات  - في حاÃ �سـتعجال من الواجب 
في حاÃ ما لم . كيتعالج وكياخذ جميع الفحوصات، ومن بعد عاد يطالب �لأداء

عدم مد يد المساعدة لشخص في "يتوفر على شهادة �حتياج، هذا يعتبر 
  ".خطر

التي تحدثتم عنها، السـيد المستشار،  �لنسـبة للتصرفات غير الأخلاقية
وخصوصا فÅ يتعلق بمصلحة التوليد، هذا راه محاربة الرشوة، وهذا من 
مسؤولية الجميع، فإذا لاحظتم وعلمتم على أنه كاين هناك حالات الرشوة 
وعرفتوا الشخص اللي كياخذ الرشوة، خاص تكتبوا لنا في هذا الصدد 

  .وترفعوا شكاية لوكيل الم�
وبدينا كنتلقاو  08001.00.53.53نا در½ رقم أخضر الآن اللي هو اح 

الشكا·ت في جميع ا<الات، ولكن يمكن نقول لكم على أن مجال الرشوة 
الكل يتحدث عن هاذ  -حقيقة  –كنتلقاو شكا·ت جد جد قلي]، إذن 
  الرشوة، الكل ولكن فين هاذ المشـتكي؟

كاين حاÃ كتعرفوها، ولكن لم أنتم بأنفسكم، السـيد المستشار، قلتوا 
تبلغوا عنها، إذن ما خاصناش، ما نكتفيوش نقولها أمام المنابر، ولكن خاصنا 
نتصداو لها ونكونو ونجيو ونرفعو الشكا·ت �ش نعرفو شكون هاذ الناس، 

  .ونثبتو عليهم هاذ الأفعال غير الأخلاقية
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . مةشكرا السـيدة الوزيرة المحتر 

السؤال الخامس الموجه أيضا للسـيدة الوزيرة، حول ارتفاع أثمنة 
عبد الحميد السعداوي، عبد اللطيف : الأدوية، للمستشارين المحترمين

  .اسطنبولي
  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف إسطنبوليالمستشار السـيد عبد اللطيف إسطنبوليالمستشار السـيد عبد اللطيف إسطنبوليالمستشار السـيد عبد اللطيف إسطنبولي
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  لسـيدة الوزيرة، ا

  السـيد الوزير،
  السـيدة والسادة المستشارون،

  السـيدة الوزيرة،
كلنا نعلم اPور الفعال اÈي يلعبه القطاع الصحي، وما أدراك ما القطاع 

ففي الوقت اÈي يعرف فيه العالم الأزمة المالية والتي . الصحي في بلاد½
لمواطنين وجل المغاربة، بدأت تمس بدورها مجتمعنا وتمس القدرة الشرائية ل

تعرف أثمنة بعض الأدوية ارتفاعا صاروخيا، مما جعلنا نتساءل عن دور 
الحكومة لحماية المواطنين من هذه الز·دات، وخاصة ذوي اPخل المحدود 
والمعوزين، الشيء اÈي دفع �لفريق الحركي لمساءلتكم، السـيدة الوزيرة، 

ن أجل حماية المواطنين من جراء حول الإجراءات التي وضعتها وزارتكم م
الز·دات على أثمنة بعض الأدوية، و�لخصوص ذوي �حتياج، اÈين 
يتوافدون على المستشفيات العمومية قصد العلاج، ويجدون أنفسهم غير 

  .قادرين على شرائها
  .شكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لسـيدة الوزيرة، للرد والجوابالكلمة لكم، ا

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيد¾ن المستشار¾ن،

  السادة المستشارون،
موضوع 3م جدا، لأنه يهم شريحة 3مة من ا<تمع اللي  -حقيقة  -هذا 

جاوز عاجزة عن شراء الأدوية، و�لخصوص الأدوية الباهظة، والتي ثمنها يت
من أهم المحاور  -ف�F، وضعنا . القدرة الشرائية للمواطنين والمواطنات

السـياسة اPوائية، وعلى الخصوص  -د·ل إستراتيجية وزارة الصحة 
التطرق إلى ثمن الأدوية في بلاد½، ونحن نعمل الآن، نقوم بدراسة لمعرفة 

لتصبح في  كيف يمكن لنا أن نخفض من الأثمنة د·ل الأدوية في بلاد½
  .متناول الجميع

ولكن، لا بد أن نشير على أنه رغم انخفاض الأثمنة، وكنعرفو على أنه 
�لنسـبة للأمراض المزمنة، الأمراض طوي] الأمد، مثل أدوية السرطان 

هي بعدا معفية من الضرائب، ولكن ... أوأمراض القلب أو داء السل إلخ
كنعرفو الآن احنا كنتصداو، رغم ذ� يبقى ثمنها جد جد مرتفع، وخاصنا 

غادي نوضعو ميكانيزمات جديدة للتخفيض من أثمنة الأدوية، ولكن رغم 
  .تخفيضها، راه غادي تبقى دائما ماشي في متناول الجميع

إذن، أشـنو هوما الميكانيزمات اللي كتجعل على أن المواطن المعوز 
  .كيوصل Èاك الأدوية؟ وهو التأمين عن المرض
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 عن المرض هو الركيزة الأساسـية، هو بر½مج مجتمعي �È، التأمين
أساسي �ش يصبح تقريب الخدمات الطبية والعلاجية، كيفما كانت، لا 
�لنسـبة للأدوية، ولا الفحوصات �لأشعة، ولا �لنسـبة لتناول الأدوية، راه 

، كانت RAMEDكانت  AMOكاين غير التغطية الصحية، كانت 
ادي تمكن المواطن الفقير المعوز من الوصول إلى وأخرى هي اللي غ" عناية"

  . الأدوية
إذن، الآن احنا راه كنتصداو لهذه المسأÃ، لأن من الضروري أننا 

راه احنا قربنا نوضعو بكل . نخفضو أثمنة الأدوية، كاين هناك ميكانيزمات
صانعي الأدوية بأنفسهم، بإشراك  -بطبيعة الحال  -وضوح وبإشراك 

  .  هما كيوزعوا الأدوية بأنفسهمالصيادية اللي
كاين هناك العديد من الميكانيزمات اللي غادي يتوضعوا بمقاربة تشاركية، 
ولكن يبقى التأمين عن المرض هو الوسـي] الوحيدة لأن يصبح العلاج في 

  .متناول جميع فئات ا<تمع

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

  .د المستشار المحترم؟ تفضلوالكم تعقيب، السـي

        ::::المستشار السـيد عبد اللطيف اسطنبوليالمستشار السـيد عبد اللطيف اسطنبوليالمستشار السـيد عبد اللطيف اسطنبوليالمستشار السـيد عبد اللطيف اسطنبولي
  . شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيدة الوزيرة

لكن، احنا بغينا من خلال هاذ السؤال، بغينا السـيدة الوزيرة تعطينا 
الوقت اللي هي في البر½مج د·لها �ش غادي نتغلبو على هاذ المشكل د·ل 

أصبحت فيه  - مثلا  –اليوم حتى اPواء د·ل الرواح  الز·دات، لأن كاين
، أصبح Génériqueالز·دة، وكاين حتى الأمراض المزمنة وأمراض د·ل 

الإنسان الفقير اللي ذكرتو السـيدة الوزيرة، لما كيمشي وما عندوش التأمين، 
هذا التأمين كتيطلب فعلا الناس كلها تدير التأمين، ولكن ريV تتم العملية 

·ل التأمين، كاين معوزين كثار على الصعيد الوطني اللي كيمشـيوا غير د
للمستشفيات العمومية، وكيعطيوهم الوصفات د·ل الأدوية لما كيمشـيوا 

  . للصيدلية كيصيبوا أنهم ما عندهومش إمكانيات
واش هذا المواطن أشـنو هو التضامن الحكومي مع هاذ المواطنين هذا؟ 

  . هو السؤال
لتضامن الحكومي مع هاذ الفئة من المواطنين المعوزين، اللي أشـنو هو ا

  ما في حالهومش �ش يشريوا الأدوية؟
وحتى إلى كان بر½مج، خاصكم . هذا هو السؤال اللي بغينا نطلبو منكم

  تقولوا لنا هاذ البر½مج أشـنو هو السـيدة الوزيرة؟ 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم تعقيب، السـيدة الوزيرة المحترمة؟ تفضلوا

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
أ½ بغيت نؤكد للسـيد المستشار المحترم أني رفضت مؤخرا أن أمضي 
على أي ز·دة د·ل الأثمنة في الأدوية، ما زد½ حتى ثمن، رغم أن كاين هناك 

الأزمة خلال الأزمة معا½ة عند صانعي الأدوية في المواد الأولية، لأننا كنعرفو 
ولكن، رغم ذ�، رفضت أننا نزيدو في . الإقتصادية، المواد الأولية ارتفعت

  .الأثمنة د·ل الأدوية
 -في التعقيب  -عند½ بر½مج طموح في عدة نقط اللي ما غيمكنليش 

أنني نتصدى لهم، ولكن في أي وقت يمكن نجي للجنة، في إطار حوار 
إجراءات محددة، و�لخصوص �لنسـبة آخر، يمكن نجاوبكم، كاينة 

للمعوزين، وقلت في جوابي على السؤال حول مرض السرطان بأننا الآن 
مع جمعية لاÃ سلمى وا<الس المنتخبة، بحال اللي در½ في أكادير، احنا 

  . بصدد تأمين الأدوية د·ل السرطان �لنسـبة للمعوزين
 -إذا سمحتم  - مج إذن �لنسـبة لشرايين القلب، كذ�، كاين هناك بر½

  . سأعطيكم في وقت آخر جميع الإجراءات اللي غادي توضع
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

السؤال السادس، كذ�، الموجه لنفس القطاع، حول طبع الوصفات 
بوشعيب هلالي، محمد الخضوري، : الطبية، للمستشارين المحترمين السادة

ة حفيظي، أبو بكر عبيد، المحجوب اPابدا، عبد الوهاب بلفقيه، محمد سلام
  . تحيفة، مولاي الحسن طالب، حسن قاسمي، محمد نقاد، دحمان اPرهم

  .تفضل السي بوشعيب

        ::::المستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلالي
  .السـيد الرئيس

  السادة الوزراء المحترمون،
  الأخت المستشارة المحترمة،

  المحترمون، السادة المستشارون
في الوقت اÈي نشـيد فيه جميعا بتعميم الإدارة الإلكترونية لاسـتغلال 

بعض الشيء  -الجهد والوقت، نجد قطاع 3م كقطاع الصحة ما زال متأخرا 
عن هذا الورش، وخصوصا في مجال التطبيب، حيث ما زالت الوصفات  -

Les ordonnances ى الطبية الخطية المكتوبة �لخط هي السائدP ة
أغلب الأطباء، خصوصا أن هاته الوصفات تكون مكتوبة بخطوط غير 
واضحة، مما يجعل قراءتها تكون صعبة في كثير من الأحيان، وهو الشيء 
اÈي يجعل ويخلق خلافا بين الطبيب والصيدلي، وهذا في بعض الأحيان 

  .يعرض صحة المرضى للخطر
 Lesوصفة Èا، السـيدة الوزيرة المحترمة، قضية د·ل ال

ordonnancesنتمنى من سـيادتكم الإجابة عليها في حلول وإيجاب ،.  
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  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم الكلمة، السـيدة الوزيرة المحترمة

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد المستشار، 
  السادة المستشارون، 

  ارة،السـيدة المستش
حقيقة، هذا ورش 3م جدا، وهو الإدارة الإلكترونية، وتحدثتم عن 

، قلتم على أنها خاصها تكون مطبوعة في Les ordonnancesالوصفات
الآÃ الإلكترونية، �ش ما يكونش هناك خطأ في الوصفة، أو ملي الصيدلي 

  .كيعطي الأدوية، �ش تكون هناك قراءة بدون أغلاط
للنظام المعلوماتي دخلناه للمستشفى، و�لخصوص  الآن، احنا �لنسـبة

كما تعلمون على أن الصيدليات داخل المستشفيات . داخل الصيدليات
كانت غير مؤه]، نحن نريدها أن تتشابه مع الصيدليات د·ل القطاع 

د·ل اPرهم فقط  800الخاص، إذن غادي ندخلو، لأن الآن ميزانيتنا فيها 
لمون أن العديد من المرات المواطن حي� يأتي إلى د·ل الأدوية، وأنتم تع

المستشفى يقال ` أنه ما كاينش اPواء، وهو اPواء شريناه علاش؟ ماشي 
حيث كاين شـبهات دائما، ولكن كاين سوء التدبير، لأنه ما كاينش ذاك 
الصيدلية، ذاك الشي راه في الكراطن ومجموعين، وما كتعرفش أشـنو كتهز 

ن هاذ النظام المعلوماتي راه هو جد أساسي، وكيكون وأشـنو تحط، إذ
منظوم معلوماتي وصيدلية �لمقاييس والمعايير الحديثة د·ل الجودة، وكيكون 
لها ارتباط مع كل مصلحة د·ل الإستشفاء ود·ل الطب، وتيكون ذاك 

  .الشيء كيمشي إلكتروني
. دينة فاسهاذ الشي هو اللي تدار الآن في المركز �ستشفائي د·ل م

. مليون د·ل درهم 20هذاك كلف بوحدو واحد  -بطبيعة الحال  - احنا 
احنا الآن بغينا نعممو هاذ التجربة، ماشي في هذا المركز �ج«عي د·ل 
الإستشفائي الجامعي د·ل مدينة فاس، ولكن دا� بدينا خلال هذه الميزانية 

  .�ش ندخلو الإدارة الإلكترونية داخل المستشفيات
راه بعض المستشفيات الآن راه تأهلت، واحنا ماشـيين �ش في أفق 

يكون كل النظم المعلوماتية د·ل المستشفيات دخلت، وعلى  2012
  .الخصوص في هذا ا<ال المهم والحيوي والحساس المتعلق �لأدوية

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

  .تفضلوا السيالسي بوشعيب، عندكم تعقيب؟ 

        ::::المستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلاليالمستشار السـيد بوشعيب هلالي
  السـيدة الوزيرة المحترمة، 

أشكركم على تفسيركم لقضا· تجارية فÅ يخص صحة الوصفات، ولكن 
  . كنت أريد من جوابكم أن تعطو½ قرارا لجعل جميع الوصفات تكون مكتوبة

مة، أن �لطبع، لا تكون مكتوبة �ليد، وهنا أقول السـيدة الوزيرة المحتر 
  . هناك قضا· يجب �ه«م بها أكثر من غيرها

في علمكم على أن كتابة الوصفة يمكن أن تلعب دورا سلبي أو إيجابي 
نحن نريد قرارا �ش جميع الوصفات، لأنها لا تتطلب Çازا، إنما . للمريض

آÃ صغيرة فوق مكتب وتطبع عليها، ولا سـÅ وأن المواطنين تلعب في 
هو أنها  -ز·دة على كتابتها بكيفية لا تقرأ  -ة، وهاته الوصفات داخلهم الأمي

  .بلغة أجنبية، وهذا شيء لا نتذاكر فيه
كتحيد الخلاف بين الطبيب  - كما قلت  -الوصفة إذا كانت مطبوعة 

هذا يعرفه الجميع، كيفما بغيتوا ¾خذوا . والصيدلي، وفي مصلحة المواطنين
الوصفات، ونحن نحترم جميع الأطباء ونكن  القرار، ولكن في المصلحة هو أن

لهم الثقة الكام] والصيادÃ، ولكن الوصفة تكون بكتابة لا تفهم في بð فيه 
  .الأمية وفيه التخلف

أ½ بغيت نعطي المثال، السـيدة الوزيرة والإخوان المحترمين، هو أنه في 
شاكل القضاء كان واحد الوقت العدول كيكتبوا الرسوم �ليد، ووقعت م 

كبيرة في المحاكم، وقررت الوزارة أن تطبع الرسوم بكيفية في الطبع وزالت 
  .المشاكل كلها

أ½ أريد أن وزارتكم المحترمة يجب عليها أن تبادر بتطبيق الوصفة الطبية 
  .بكيفية مطبوعة، حتى  تزيل الشكوك لا في الأدوية ولا في الخطر

  .شكرا السـيدة الوزيرة 

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

نمر إلى السؤال السابع الموجه لنفس القطاع، للسـيدة الوزيرة، حول 
الحبيب لعلج، محمد : التبرع �لأعضاء البشرية، للمستشارين المحترمين السادة

بوداس، لحسن أشـنكلي، خيري بلخير، محمد المفيد، محمد طالحا، علال 
القندوسي، الميلودي عفوت، المكي الحريزي، عزيوني، العلمي التازي، محمد 

العلمي التازي، الحو المربوح، لحسن العواني، محمد أبو السعود، عبد الواحد 
الشاعر، ابراهيم الحب، محمد عبو، يوسف بنجلون، مصطفى الشهواني، 

  . لحسن عباد، عبد العزيز البنين
الحريزي،  فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال، السي المكي

  .تفضلوا

        ::::المستشار السـيد المكي الحريزيالمستشار السـيد المكي الحريزيالمستشار السـيد المكي الحريزيالمستشار السـيد المكي الحريزي
  .بسم الله الرحمن الرحيم
  السـيد الرئيس المحترم،
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  السـيدة والسادة الوزراء المحترمون،
  السـيدة والسادة المستشارون المحترمون،

  السـيدة الوزيرة المحترمة،
لقد عرف الطب الحديث تطورا كبيرا في مجال زراعة الأعضاء البشرية، 

أصبحت العملية الخاصة أو العمليات الخاصة لهذا التخصص تعرف  حيث
نسـبة 3مة من النجاح، مما يساهم في إنقاذ العديد من الأرواح البشرية 
واجتناب العديد من العاهات المسـتديمة، التي قد يصبح أصحابها عاÃ على 

دم أسرهم وا<تمع بأكمÖ، إلا أن الملاحظ هو غياب هذه الأعضاء نظرا لع
  .توفر المتبرعين في هذا ا<ال، وخصوصا ضحا· حوادث السير

Èا نسائلكم، السـيدة الوزيرة المحترمة، عن الإطار القانوني اÈي يسمح 
  �سـتغلال هذه الأعضاء البشرية لإنقاذ المرضى المحتاجين لها ؟

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .دة الوزيرة المحترمة، تفضلواالكلمة لكم، السـي

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارون،
لنا قانون واضح متعلق بعملية التبرع وزرع الأعضاء والأنسجة البشرية، 

  :وذ� في حالتين، هناك حالتان
شرية وأخذها من الأحياء، الحاÃ الأولى، هو التبرع �لأعضاء الب  -

الناس الحيين، وهذه العملية كتكون ما بين الأقارب، كتربط هناك علاقة 
قرابة هي اللي منصوص عليها في القانون، كالأبوة والبنوة والأخوة والزواج، 
فالعمليات التي تجرى حاليا في بلاد½ داخل المراكز الإستشفائية �لر�ط 

لإطار، الإطار د·ل التبرع د·ل الأعضاء البشرية والبيضاء تتم كلها في هاذ ا
  بين الأحياء؛

هاذ . كاين هناك حاÃ 8نية، هي التبرع �لأعضاء وأخذها من الأموات -
مازال الواحد ملي كيموت،  - ثقافيا  –العملية مازال ما كتدارش، أولا، لأن 

اء، اللي العائ] والأسر ما كيجيهومش لبالهم أنهم يمكن لهم يتبرعوا �لأعض
إذن هاذ المسأÃ احنا غادي نعملو حملات . يمكن لها تنقذ حياة الآخرين

يخليوا وصية �ش يتبرعوا  -خلال حياتهم  - التحسيس �ش نحسسو الناس 
�لأعضاء د·لهم �لنسـبة وللأسر اللي كتفقد واحد من الأسرة، رغم الآلام، 

 .أنها تبرع �لأعضاء، لأنها كتنقذ حياة الآخرين
لكن �لنسـبة للأعضاء بين الأحياء، كاين هناك عائق آخر �لنسـبة و 

  .لكل ما يتعلق �لأطر والتقنيات

الآن لنا بر½مج هاذ السـنة اللي انطلق �سـتعانة بخبراء من فرنسا، 
تدريب لفائدة الأطر  48وانطلق البر½مج د·ل تأهيل الأطر، إذ تم برمجة 

تدريب  17بة لهذه السـنة، سـيقام المهنية على مدى أربع سـنوات، فبالنس ـ
�لنسـبة للأطباء، وقد وسعت الوزارة أخيرا النقاش حول موضوع زرع 
الأعضاء في جوانبه ا2تلفة لتبسـيط الإجراءات، لأن كنعرفو الأهمية، لهذا 
كنشكر السادة المستشارين اللي وضعوا هاذ السؤال، اللي هو خاصنا 

عوض ما .  �لنسـبة للقصور الكلوينتعمقو فيه ونشجعوه، لأنه هو الوسـي]
نبقاو نديرو اP·ليز، هاذي كذ� وسـي] من الوسائل اللي كتنقذ حياة 

  .الناس اللي ما عندهومش مثلا الكلوي
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

  .لكم تعقيب، السادة المستشارين، تفضل أمولاي ادريس

        ::::ي ادريس العلويي ادريس العلويي ادريس العلويي ادريس العلويالمستشار السـيد مولاالمستشار السـيد مولاالمستشار السـيد مولاالمستشار السـيد مولا
  . شكرا السـيد الرئيس

في الحقيقة، نشكر السـيد الوزيرة على تفضلها �لجواب، ونشكرها على 
ا<هودات التي تقوم بها على رأس هذه الوزارة �ج«عية المهمة، والكل 
يعلم أن المواطن العادي يشعر بتحسن أداء هذا القطاع، وهذا تحصيل 

، ومؤاخذة المواطنين كثيرة، ولأن المريض حاصل، لأن الخصاص كبير جدا
كيبقى ضعيف أمام المرض، وكلنا ضعفاء أمام المرض، لهذا وجب الشكر 

  .للسـيدة الوزيرة على ا<هودات اللي كتقوم بها
¾فيلالت، لا تفوتني الفرصة أن  -وأ½، كمستشار د·ل Çة مكناس 

، خاصة في المناطق أشـيد �لسـيدة الوزيرة وعلى ا<هودات التي تقوم بها
النائية كإقليم الراشـيدية التي كتضامن معها بشكل كبير، وفي الحقيقة 
الساكنة تذكر لها أ·م كانت وزيرة التضامن والأسرة وما فعلته في هذه 

  .الأقاليم، وهذه المناسـبة أجدها فرصة سانحة لأشكرها
، أما عن التعقيب، وهي مناسـبة كذ� لأطلب منها المزيد من اPعم

لأن منطقة الراشـيدية محتاجة لمعدات وتجهيزات وموارد بشرية نظرا لصعوبة 
  .التضاريس وصعوبة التنقلات في هاذ الإقليم

أما عن التعقيب عن الجواب اÈي تفضلت به السـيدة الوزيرة، أ½ أعلم 
أن الموضوع ليس طبيا فقط، وإنما أخلاقيا ومعنو· كذ�، لأن للميت 

ونحن ننتظر من السـيدة الوزيرة، هذا اقتراح د·ل  حرمته في الإسلام،
لبسط  - في الحقيقة  -فريق التجمع الوطني للأحرار، حول مناظرة وطنية 

الموضوع وللتحسيس �لموضوع وأن يشارك فيه الأطباء والعلماء والخبراء 
الخصوصية المغربية التي  -في نفس الوقت  -والفنيون لتحديد موقف يراعي 

  .ذهب المالكي الوسطيتكمن في الم
وكذ�، �نتفاع �لأعضاء التي قد تنقد حياة الأفراد، لهذا لنا اليقين 
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في السـيدة الوزيرة، وأن هاذ الأمر سـيلقى �ه«م من طرف الحكومة 
  .ومن طرف السـيدة الوزيرة، التي عهد½ كل ما فيها من كفاءة ومقدرة

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شار المحترمشكرا السـيد المست 

  .هل لكم رد على التعقيب، السـيدة الوزيرة؟ تفضلي

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
لا، غير اللي بغيت نأكد عليه، واللي هو أساسي هو أن هاذ القانون 
د·ل زرع الأعضاء تم وفق ديننا الحنيف وفق الشريعة الإسلامية، وكان 

شجعوا وقالوا على أن في ا<لس العلمي ولا د·ل العلماء، اللي  هناك رأي لا
  .دين الإسلام يمكن أن الواحد يتبرع �لأعضاء

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

السؤال الثامن والأخير الموجه إلى السـيدة الوزيرة كذ�، حول التكفل 
السي عبد : بمرضى قصور الكلوي المزمن، للمستشارين المحترمين السادة

التازي، السي محمد أبو الفرج، السي عبد الحميد بلفيل، السي محمد الحق 
الأنصاري، السي أحمد القادري، السي محمد تيتنى العلوي، السي مصطفى 
القاسمي، السي العربي القباج، السي عبد الكبير برقية، السي علي قيوح، 

، لاÃ خديجة الزومي، السي محمد بلحسن خيير، السي عبد الغني المكاوي
السي بوجمعة الغدال، السي سعيد كرم، السي إدريس الحسـني، السي أحمد 

  . بومكوك
  . تفضل. فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال

        ::::المستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرجالمستشار السـيد محمد أبو الفرج
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسادة الوزراء المحترمون،
  الأخت والإخوة المستشارون المحترمون،

د من مرضى القصور الكلوي المزمن من تبعات ومضاعفات يعاني العدي
هذا المرض وآ8ره المادية والنفسـية بسبب غلاء اPواء ومصاريف 
�سـ«رة والمتابعات الطبية، الأمر اÈي �ت معه مرضى القصور الكلوي 

تزايد عدد  -بوضوح  –عاجزين تماما عن مسايرته، وهو ما يترجمه 
  .تظار أملا في التكفل �لعلاجالمسجلين في لوائح �ن 

ما هي التدابير العملية التي تنوي الحكومة : Èا نسائلكم، السـيدة الوزيرة
اتخاذها Pعم التكفل بمرض القصور الكلوي المزمن؟ وهل هناك إستراتيجية 

  معينة لنشر الوعي بمخاطر هذا المرض؟ 
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السي محمد أبو الفرج

  .لسـيدة الوزيرة، تفضليا

        ::::السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدة المستشارة،

  السادة المستشارون،
هاذ الموضوع اللي طرحو السـيد المستشار اللي عندو أهمية �لغة 
وتحدث عن لوائح �نتظار، اللي هي لوائح الموت، لأن الواحد ما تيلقاش 

هذا الشيء كارثي �لنسـبة للمريض، واحنا . المكان د·لو وتيبقى تينتظر
تحدثنا على زرع الأعضاء وزرع الكلي هي من ضمن الحلول اللي خاصنا 

  .نتصداو لها، �ش نحلو الإشكالية د·ل القصور الكلوي
إذن كان هناك العديد من التدابير التي أخذ½ها في إطار الإستراتيجية 

  :وزارة الصحةللي وضعتها 
. مركزا جديدا لتصفية اPم 25أولا، توسـيع المراكز التي نتوفر عليها ببناء 

�لإضافة إلى ذ� دعم المراكز الموجودة �لموارد البشرية، لماذا؟ لإضافة 
  . حصص إضافية

ملي . مثلا إلى كان المركز تيدير حصتين، يرجع يدير ثلاثة أو أربعة
بقاش لائحة �نتظار، وأ½ زرت العديد من تيدير ثلاثة أو أربعة ما تي 

المراكز اللي في الرابعة د·ل العشـية تيوقفوا، ما خاصهمش يوقفوا، لأن الآن 
كاين التعويض عن الحراسة والإلزامية، خاصهم يدخلوا هاذ المراكز في إطار 

  .الحراسة والإلزامية ويزيدوا حصص
�ش ما بقاتش ملي زرت بعض المدن كفى أنه زادوا حصة إضافية 

الإشكالية د·ل لائحة �نتظار، ولكن �لإضافة إلى ذ� احنا تنعرفو على 
أنه في انتظار بناء المراكز، في انتظار التوسـيع إلى آخره، راه الناس في لوائح 
. �نتظار، احنا بغينا نصفيو من هنا للسـنة المقب] هاذ لوائح �نتظار

حنا منظومتنا الصحية فيها قطاع عام كيف؟ بإشراك القطاع الخاص، لأن ا
وقطاع خاص، وأصبح الوقت أن يشارك القطاع الخاص في ا<هود 
الوطني، وذ� هو ما قمنا به بتفعيل واحد الشراكة مع أطباء القطاع الخاص 

Les néphrologues اللي هما اختصاصيين في أمراض الكلي، وأمضينا ،
دمات، فإن المعوز وملي تيجي عند½ معهم اتفاقية اللي بمقتضاها تنشريو الخ

للمستشفى وما كاينش البلاصة تنصيفطوه �<ان، بحال اللي غادي يداوى 
في المستشفى، تيمشي يدير الحصة د·لو في القطاع الخاص، وهاذ النموذج 
د·ل هاذ الشراكة اللي در½ مع القطاع الخاص في هاذ ا<ال �لضبط 

خصاص، حتى �لنسـبة للمناطق النائية سـنوسعه، �ش ملي يكون هناك 
والمراكز اللي هي مغلقة، والخصاص لأن في �ختصاصيين هذا مجال اللي 
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  .خاصنا نشـتغلو فيه بإشراك الجميع في الرقي بمنظومتنا الصحية

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

  .تفضلوا. لكم التعقيب السي أبو الفرج

        ::::د محمد أبو الفرجد محمد أبو الفرجد محمد أبو الفرجد محمد أبو الفرجالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـيالمستشار السـي
تنشكرو السـيدة الوزيرة على هاذ الجواب الشافي ولكن كيبقى الحقيقة 
ا<هود اللي تتقوم به السـيدة الوزيرة ولا الحكومة مشكورين على هاذ 
المشكل د·ل مرض القصور الكلوي، ولكن غادي نقول لكم غير بعض 

  :ن بينهاالملاحظات، اللي كنظن يمكن تغلبو عليها في أقرب وقت، م
الصيانة د·ل الآليات �لمراكز اللي خاص نحاولو أننا تكون صيانة 

  .متابعة
حاجة أخرى، هي أن بعض المراكز اللي هي فعلا دارت مجهودات 

المركز د·ل الزمامرة : وخرجت وتنجزت و�قة ما بداتش، ونعطيك مثال
ن الناس بإقليم الجديدة، اللي كل شيء موجود فيه، ولكن �قي ما بداش لأ

�قة المستشفى كذ� ما تفتحاتش، لأن الأطباء وكل ا<هودات اللي درتوا 
وجدتوهم، راهم كاينين في الجديدة، ولكن �قين ما مشاوش للمستشفى 

  .د·ل الزمامرة اللي هي جديدة كذ�
حاجة أخرى، هي كيفما قلتوا السـيدة الوزيرة، قضية الموارد البشرية راها 

البشرية، فÅ يخص هاذ القضية، أ½ كندوي ديما على المراكز  الموارد. إشكالية
اللي هي موجودة، علاش كنقول المراكز خاص تكون قريبة للمريض؟ لأن 

كلم، �ش  150و 100و 80المريض اللي كيدير ثلاثة حصص وكيجي 
يوصل للمركز، كتكون عندو معا½ة أخرى، وهذا حاولوا، السـيدة الوزيرة، 

  .لو يتحل، إلى كمل الله بخيرخاص المشكل د·
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  عندكم رد على التعقيب السـيدة الوزيرة؟

        : : : : السـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحةالسـيدة وزيرة الصحة
بإيجاز، السـيد الرئيس، بغيت غير نقول بأن المراكز راها غادية تفتح 

في متم شهر يونيو د·ل الممرضين من هنا لشهر يوليوز، لأن التعيينات تتم 
  .إذن في غضون شهر يوليوز سيتم فتح جميع المراكز. والأطباء الجدد

بغيت نقول فقط �لنسـبة للصيانة، �لخصوص �لنسـبة لمراكز لتصفية 
عند½  -كما تعلمون  -اPم، هي ما طارحة لنا حتى شي إشكالية، لأن 

في هذه العقدة تلتزم هذه الشركة التعاقد مع شركة اللي كتزود½ �لآلات، و
وحقيقة، بكل موضوعية وبصدق وأمانة، الصيانة د·ل مراكز . �لصيانة

تصفية اPم ما واضعة حتى شي إشكالية لوزارة الصحة، راه كاين واحد 

  .التتبع نظرا للحساسـية وللخطورة د·ل المرض
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة

أعضاء مجلس المستشارين، نشكركم على مساهمتكم القيمة معنا و�سم كل 
وننتقل إلى قطاع الموالي، سأنتقل إلى السؤال الثاني الموجه . في هذه الحصة

إلى السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة، لأن السؤال 
  .توصلنا بتأجيل من أصحابه. الأول أجل

حرمان مسـتخدمي اتصالات المغرب من  ننتقل إلى السؤال الثاني، حول
عبد الرحيم الرماح، محمد دعيدعة، : الترقية، للمستشارين المحترمين السادة

عبد السلام خيرات، محمد بورمان، محمد العشاب، محمد عداب الزغاري، 
عبد الحميد فاتحي، عبد الما� أفر·ط، محمد الهبطي، محمد لشكر، أحمد 

  .العاطفي، حسن أكليم
  .فضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤالفليت

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد فايد فايد فايد فاتحتحتحتحيييي
  السـيد الرئيس،
  السادة الوزراء،
  السـيدة الوزيرة،

  إخواني المستشارون،
  .شكرا، السـيدة الوزيرة، على مساهمتكم معنا في هذه الجلسة

سؤالنا يتعلق بشركة أساسـية، دورها أساسي في �قتصاد : أقول
وتدركون جميعا التطور اÈي عرفته هذه المؤسسة �نتقالها من  الوطني،

القطاع العام إلى القطاع الخاص، وفعلا كان هذا �نتقال أساسي في حياة 
هذه الشركة، بحيث تطورت من حيث رقم معاملاتها، من حيث أر�ا 
ومن حيث دورها في �قتصاد الوطني، وأيضا امتداداتها على الصعيد 

وامتدادها على الصعيد  Vivendiوخاصة دورها في مجموعة اPولي، 
  .الإفريقي

فعلا، تطورت، وحتى اPوÃ المغربية اسـتفادت من هذا التطور بعد 
إلى  1990خوصصة هذه المؤسسة، حيث ارتفعت مداخيل اPوÃ منذ 

الآن بخمس مرات، وكذ� رقم معاملات هذه الشركة عرف تطورا 3ما 
سـنو·، وأيضا هذا انعكس على  %17إلى  13بين  توازي نسـبة نموه ما

  .المؤسسة أو الشركة في أوضاع جيدة. أر�ا
ما نريد أن نطرحه أن هذا التطور على المسـتوى �قتصادي وعلى 

  المسـتوى المالي، هل كان نفسه على مسـتوى وضعية المسـتخدمين؟
ددة كانت وضعية المسـتخدمين في مجال الترقية واضحة مح 95قبل سـنة 

بنص القانون، وانتقلنا إلى وضع قانوني آخر تحكمه مدونة الشغل، ومدونة 
  . تمثل الحد الأدنى اÈي لا يجب التنازل عليه - حسب المشرع  -الشغل 
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للأسف الشديد، أن اتصالات المغرب انحصرت في الحد الأدنى د·ل 
سي مدونة الشغل، والمكتسـبات التي كانت في السابق في إطار قانون أسا

في إطار نظامي بدل النظام التعاقدي، أن هذه المكتسـبات، ومن بينها 
سـنو· أنها لم تنتقل إلى  %20الترقية، والتي كانت محددة بنص قانون في 

  .الوضع الجديد في إطار مدونة الشغل
�È، فالمسـتخدمون يعيشون وضعية جمود، لأن النظام الجديد يعتمد 

للتباري، بعكس النظام السابق اÈي كان على المناصب التي تفرغ وتطرح 
  .محددا سـنو· بحكم قوة القانون

الآن ندرك دور الحكومة وعلاقة الحكومة مع هذه الشركة �عتبارها 
، و�لتالي أن هناك %30شركة خاصة، ولا تمت� فيها اPوÃ إلا حوالي 

 متدخلين آخرين، هناك شركاء آخرين لهم دور أساسي في التحكم في مسار
  .هذه الشركة

ونريد فقط من الحكومة، في شخص وزارة الصناعة والتجارة 
والتكنولوجيات الحديثة، أن تكون وسـيطا بين المشغل وبين ممثلي 
المسـتخدمين للوصول إلى صيغة توافقية للبحث عن الحلول لتحريك هذه 

  .الترقية التي تعرف جمودا، خاصة منذ تطبيق �تفاقية الجماعية الحالية
  .را السـيد الرئيسشك

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .الكلمة لكم السـيد الوزير، تفضلوا أسـيدي

        ::::السـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثةالسـيد وزير الصناعة والتجارة والتكنولوجيات الحديثة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السادة المستشارون المحترمون،
  السـيدة الوزيرة،
  السادة الوزراء،

ما أشار إليها السـيد المستشار المحترم، شركة اتصالات هي �لطبع، ك
المغرب شركة حرة، و�لطبع احنا اPوÃ مشاركين فيها، ولكن هذا ما 
تيمنعناش �ش يكون عند½ واحد �تصال و�ش نحاولو نقربو الآراء بين 

جميع الشركاء �ج«عيين في هاذ الشركة هاذي، وحقيقة هذاك الشي اللي 
، طلبنا الشركة نتاع اتصالات المغرب تعيطنا بعض التوضيحات در½، أولا

  .أشـنو هي الحاÃ الراهنة في الإطار �ج«عي اليوم
وكما جاء في جوابهم، فسروا لنا بأنه وقعت واحد �تفاقية في أواخر 

، اتفاقية جماعية اللي اتفقوا عليها تقريبا جميع الشركاء �ج«عيين، 2004
بعض �متيازات الإضافية، خاصة فÅ  -حقيقة  -ة حققت وهاذ �تفاقي

كانت الز·دات السـنوية . يتعلق بتطور المسار المهني، والز·دات السـنوية
متتالية منذ ذاك الزمان، وأيضا يقولون بأنه عرفت واحد التحسين في 

  .الأجور وتحسين في التعويضات وتحسين في المنح

و هاذ �تفاقية هو الشطر اللي كيتعلق أما الشطر الثاني اللي تطرقت ل
بمنحة المردودية، هاذ منحة المردودية، كما جاء في التفسيرات نتاع اتصالات 
المغرب، كاين اليوم واحد الز·دة متتالية في هاذ منحة المردودية لأنها 
مرتبطة واحد �رتباط مباشر مع رقم المعاملات، وكلما ارتفع رقم المعاملات 

  .ذ المنحة نتاع المردوديةارتفعت ها
أخيرا تكلموا على فرص نتاع الترقية، وجاء في جوابهم بأن اليوم يوجد 

واحد الفرص أوفر للترقية، وأعطوني واحد العدد نتاع الآلافات  -حقيقة  –
نتاع الناس اللي ترقاوا في  3000في هاذ السـنة هاذي الأخيرة، اللي تقريبا 

  .هاذ السـنة هاذي الأخيرة
واحد �ه«م من شركة  - اليوم  - الجواب تيعني بأن كاين  فهاذ

كما  -وأ½ أيضا . اتصالات المغرب �ش يكون تحسين الوضعية �ج«عية
رهن السادة المستشارين، �ش يكون واحد التواصل أقوى في  -قلت 

  .أ½ مسـتعد �ش نساعدهم في هاذ الإطار هذا. المسـتقبل
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

  .لكم تعقيب؟ تفضلوا السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد االمستشار السـيد عبد الحملحملحملحميد فايد فايد فايد فاتحتحتحتحيييي
شكرا السـيد الوزير على هاذ التوضيحات التي ربما لا نختلف على طبيعتها، 
ولكن نختلف على نوعيتها، �È فنحن نقول فÅ يتعلق، أولا، لابد أن 

اليوم في بعض الصحف على أن اتصالات المغرب  أشير أنه اطلعت صباح
، بمعنى أن هذا شيء 312شركة عالمية، وترتيبها يقارب  500توجد من بين 

جيد جدا، ولكن ما نقو` أنه الوتيرة التي تتطور بها الشركة لا تناسب 
الوتيرة، سواء وتيرة الز·دة في الأجور أو وتيرة الترقية أو وتيرة منحة 

  .المردودية
Åمنحة " يتعلق بمنحة المردودية، فعلا هناك منحة سـنوية تسمى ف

. ، ولكن هناك حيف يطال المسـتخدمين ذوي الرتب السفلى"المردودية
صحيح أن المسؤولين لهم منحة المردودية في المسـتوى، ولكن المسـتخدمين 

  .المرتبين في السلالم اPنيا ليست لهم منحة في المسـتوى
قية، كانت في السابق، هذا هو اÈي نقول أن كذ� فÅ يتعلق �لتر 

المكتسـبات من النظام العام، وكان يجب على هذه �تفاقية الجماعية أن 
: تتضمن هذه المكتسـبات، أنه كانت في السابق الترقية رهينة بقرار طرفين
  . الإدارة وممثلي المسـتخدمين، الآن أصبحت الترقية رهينة فقط بإرادة الإدارة

في إطار  -لى ذكر منحة المردودية، سـبق لي من هاذ المنبر �È، فع
أن قلت أن بعض المديرين الجهويين في اتصالات المغرب  -الإحاطة علما 

. مليون 20يتقاضون مائة مليون، وبعض المندوبين الجهويين يتقاضون 
للأسف الشديد، أن هاذ المصادر التي زودتني بهذه الأرقام مصادر غير 



 2009200920092009    بريلبريلبريلبريلدورة أدورة أدورة أدورة أ    ––––داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين داولات مجلس المستشارين مممم

19  

 )2009 يونيو 02( 1430 لآخرةجمادى ا 08

صحيحة، ففعلا �لنسـبة للمديرين الجهويين والمندوبين هناك  موثوقة وغير
فعلا منحة 3مة جدا، ولكن لا تصل إلى هذه الأرقام التي سـبق أن 

  . صرحت بها
�È فمن �ب المسؤولية، ومن �ب المصداقية لي كمستشار وكفريق 

هناك أرقام . وللمجلس، فأقول أن الأرقام التي صرحت بها ليست صحيحة
مليون، وتصل إلى المدير الجهوي إلى  7لا للمندوب إلى حوالي تصل مث
  . مليون 20مليون و 100مليون، ولكن ليست  30حوالي 

�È، من هذا المنبر، نعتذر لاتصالات المغرب على هذا الخطأ غير 
  .المقصود وكذ� للسـيد رئيس مجلس الإدارة الجماعية

  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  السـيد المستشار المحترم، لكم رد على التعقيب؟ شكرا

إلى سمح الحضور الكريم، تلبية لطلب السـيدة وزيرة التنمية �ج«عية 
والأسرة والتضامن اللي عندها إكراهات حكومية طارئة، فسـنمر للسؤال 
ا2صص لها، حول �عتناء �لمعاقين، اللي موضوع من طرف السادة 

الميلودي عفوت، يوسف بنجلون، محمد عبو، إبراهيم  :المستشارين المحترمين
الحب، عبد الرحيم عماني، محمد طالحا، عبد الواحد الشاعر، مصطفى 
الشهواني، الحبيب لعلج، المكي الحريزي، علال عزيوني، أحمد بنيس، 
العلمي التازي، لحسين أشـنكلي، محمد بوهريز، الحو المربوح، لحسن 

  . ي محمد المسعودي، لحسن عبادالعواني، خيري بلخير، مولا
فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال، تفضل السي العلمي 

  .التازي

        ::::المستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدة والسادة الوزراء،
  السادة المستشارون،

�لطبع هاذ السؤال 3م جدا، والسـيدة الوزيرة مشكورة مسـبقا على 
ات الجبارة اللي تبذلوا في هاذ الميدان نتاع المعاقين، حيث العدد نتاع ا<هود

مليون في هاذ الإحصاء اللي عند½، وربما عندكم  3المعاقين تيتعدى 
معطيات أخرى، ولكن �لطبع هناك مجهود جبار اللي تبذل من طرف 
الوزارة، ولكن كذ� ا<تمع المدني، الجمعيات في جميع أنحاء المغرب 

  .جودينمو 
اللي كنتمناو وعطيتوا المثال، السـيدة الوزيرة، عندكم أحد من الموظفين 
. د·لكم، من المستشارين د·لكم اللي هو معاق وإنسان، تبارك الله عليه

داك الشي اللي تيقوم به 3م جدا، ولهذا تيخصكم عدد الإدارات وعدد 
  .الوزارات اللي يتبعوكم ويتبعوا المثال د·لكم

للي تنطلبو من السـيدة الوزيرة تعطينا أشـنو هي الإستراتيجية الآن، ا

د·ل الحكومة حول هاذ المشكل نتاع المعاقين؟ وكيفاش تنشوفو المسـتقبل 
نتاع الإدماج المهني للمعاقين في الشغل؟ كيفاش يمكن لهم يتكونوا ويندمجوا؟ 

ضافة واش كتخمموا من الناحية القانونية يكون شي قانون خاص، اللي �لإ
للقطاع العام، ربما احنا في القطاع الخاص مسـتعد ربما يساهم في هاذ 

  .الميدان؟ اعطيو½ الجواب د·لكم
  .وشكرا السـيدة الوزيرة

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا لكم السـيد المستشار المحترم

  .الكلمة لكم، السـيدة الوزيرة المحترمة، تفضلوا

        ::::ج«عية والأج«عية والأج«عية والأج«عية والأسرسرسرسرة والتضامنة والتضامنة والتضامنة والتضامنالسـيدة نزهة الصقلي، وزيرة التالسـيدة نزهة الصقلي، وزيرة التالسـيدة نزهة الصقلي، وزيرة التالسـيدة نزهة الصقلي، وزيرة التنمنمنمنمية �ية �ية �ية �
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيدان الوزيران،
  السـيدة الوزيرة،

  السادة المستشارون،
أشكركم على سؤالكم الهام وعلى اه«مكم بوضعية الأشخاص المعاقين، 

من الساكنة المغربية، حسب الإحصاء د·ل % 5.12اللي كيشكلوا 
ألف د·ل الأشخاص في  530و ، الشيء اللي كيشكل مليون2004

مليون د·ل الأسر المغربية، اللي عندها  1.3وضعية إعاقة، واللي كيهم 
شخص معاق داخل الأسرة د·لها، فالنهوض بأوضاع الأشخاص المعاقين هو 
من المحاور الإستراتيجية لوزارة التنمية �ج«عية والأسرة والتضامن، 

، اللي كتهم مجموعة من القطاعات كتشكل محور أساسي وهي مسأÃ أفقية
الحكومية �لإضافة إلى الجماعات المحلية، للي كذ� كتلعب دور أساسي 

  .وكذ� القطاع الخاص -كما ذكرتم  -وجمعيات ا<تمع المدني 
فالمهام ديما في وزارة التنمية �ج«عية والأسرة والتضامن هي 3ام د·ل 

والتعبئة �ج«عية هي مسأÃ التنسـيق د·ل السـياسات العمومية، 
أساسـية اللي عبئنا حولها المهرجان الوطني السابع للأطفال ذوي 
�حتياجات الخاصة في شهر أبريل واللي نظمناه بطريقة غير ممركزة في أربعة 

في فاس وآسفي وسطات وتطوان، بشراكة مع المركز : مدن من المملكة
  .الوطني محمد السادس للمعاقين

لوضعية د·ل هاذ الشريحة �ج«عية هي ليست مرضية، ففعلا، ا
ولكن هناك نقط اللي كتجعلنا نكونو متفائلين جدا، فÅ يخص المسـتقبل، 
وأبدأ �لقرار الملكي د·ل صاحب الجلاÃ الم� محمد السادس، حفظه الله، 
للمصادقة على �تفاقية دولية للنهوض بحقوق الأشخاص المعاقين اللي تم 

�لمناسـبة د·ل اÈكرى السـتينية  2008ديسمبر  10لان عنها يوم الإع
للإعلان العالمي عن حقوق الإنسان، ومباشرة بعد ذ� إعلان الحكومة 

من هاذ �تفاقية أن تؤسس لجنة مكلفة بتتبع وإعمال هذه  33طبقا للمادة 
  .�تفاقية
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و طبقا �لإضافة إلى ذ�، هناك مشروع قانون اللي تم التحضير د·ل
 13لهذه �تفاقية واللي تم الوضع د·لو أمام الأمانة العامة للحكومة يوم 

، واللي كينطلق من واحد المنظور شمولي د·ل الأخذ بعين 2009فيراير 
  .�عتبار حقوق هذه الشريحة

�لإضافة إلى ذ�، هناك الجانب الوقائي اللي هو كذ� أساسي، واللي 
نية للوقاية من الإعاقة، اللي تم التحضير د·لها تمت تحضير إستراتيجية وط 

 3بمعية مجموعة من القطاعات الحكومية المعنية، واللي تم التقديم د·لها يوم 
، ونحن منكبون حاليا على تحضير خطة العمل لتطبيق هذه 2008ديسمبر 

الإستراتيجية، وهناك مجموعة من الأعمال وما غنذكرهاش كلها، لأنه هي 
ن كنخص �لأساس مسأÃ تمدرس الأطفال المعاقين، اللي فيها 3مة، ولك

مجموعة من البرامج اللي أدت إلى نتائج، وكذ� في ميدان تشغيل المكفوفين 
د·ل المكفوفين اللي تم التوظيف د·لهم داخل  137في القطاع العام، هناك 

  .القطاع الخاص
مع الجمعية د·ل  وهناك كذ� مجموعة من �تفاقيات، من ضمنها اتفاقية

اللي غادي يوظفوا كذ� المكفوفين، Les call center المكالمات عن بعد 
 40وهناك اتفاق مع السـيد وزير الأوقاف والشؤون الإسلامية بتوظيف 

  . د·ل المكفوفين، اللي غادين يسـتفدوا من منح تعلم القرآن
  .أستسمح إلى طولت، ولكن المشكل شوية طويل، وشكرا

        ::::يس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةيس الجلسةالسـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ السـيد رئ 
  . شكرا السـيد الوزيرة المحترمة

  .لكم التعقيب السـيد المستشار

        ::::المستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازي
كنشكر السـيدة الوزيرة على هاذ المعطيات اللي عطيتو½، ولكن هذا 
واحد القضية نتاع المعاقين، سـيد½ الله ينصره شخصيا، أن« شفتوا العناية 

اع المعاقين، ولهذا تنعرفو بأنه تديروا مجهود جبار، اللي كيعطي لهاذ الطبقة نت
وا<تمع المدني كذ� الجمعيات، ولكن لابد تيخص تشوفوا من الناحية 

تدخلوا شي تعديل على القانون اللي جاري به  - ربما  -القانونية كيفاش يمكن 
العمل الآن، وتشوفوا كيفاش يوقع الإدماج نتاع هاذ الطبقة نتاع المعاقين، 

لكن تكون لهم كذ� عناية خاصة، وأعتقد أن هاذ الشي كاين، ولكن ما و 
  .فيها �س أنكم تزيدو ترفعوا

واللي در½ها " أطلس"أخيرا، في مكناس در½ واحد الجمعية سميتها 
، اللي هما خاصين في  Comitéبواحد �تفاق مع واحد المؤسسة فرنسوية
، وأعطت Professionnelوا تأهيل المعاقين للأعمال �ش يمكن لهم يعمل

نتاع  120أو  100وقع واحد  -في ظرف ربما أقل من عام  - نتائج، حيث 
ولكن طرف منهم كثير اللي استرجعوا،  المعاق اللي استرجعوا، ماشي كلهم،

ولكن خاص لابد العناية نتاع الوزارة د·لكم �ش يمكن لهاذ العملية تعطي 
  .الVر د·لها

  .وشكرا

        ::::الجلسةالجلسةالجلسةالجلسةالسـيد رئيس السـيد رئيس السـيد رئيس السـيد رئيس 
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم الرد على التعقيب السـيدة الوزيرة؟ تفضلوا

        ::::السـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التالسـيدة وزيرة التنمنمنمنمية �ج«عية والأية �ج«عية والأية �ج«عية والأية �ج«عية والأسرسرسرسرة والتضامنة والتضامنة والتضامنة والتضامن
السـيد المستشار، فعلا تنأكد بأنه القانون المغربي كيفرض على الوظيفة 

من المناصب الوظيفة العمومية مخصصة  %7العمومية أنها توظف 
لأشخاص المعاقين، وفي هاذ الميدان بعثنا بمراس] لجميع القطاعات ل

، وبدينا %7الحكومية، نطلب منهم يقدموا لنا الحصي] د·ل تفعيل هاذ 
كنتوصلو ببعض الأجوبة بأنه فعلا عدد من القطاعات الحكومية تطبق هاذ 

 .%7الهدف د·ل 
كلمتوا عليها هي فÅ يخص القطاع الخاص، أؤكد أن هاذ الجمعية اللي ت 

جمعية 3مة، قمنا �تصال معها، وعملنا على تعميم هذه التجربة الرائدة بمدينة 
 La CGEMمكناس، على كل التراب الوطني، من خلال �تفاقية مع 

يعني الكنفدرالية العامة للمقاولين المغاربة، ونعمل �تصال مع القطاع الخاص 
توظيف الأشخاص ذوي  توفير الشروط لتحسين - فعلا  –من أجل 

  .�حتياجات الخاصة
كما نعمل بمعية وزارة التشغيل والتكوين المهني على إخراج إلى الوجود 

على القطاع الخاص د·ل وظائف القطاع  %5المرسوم المتعلق بفرض 
  . الخاص ا2صصة للأشخاص المعاقين

نحن الآن نتحاور حول الشروط من أجل تطبيق هاذ النسـبة، وكيفما 
ن الحال، ا<هودات، كما ذكرتوا، مجهودات كبيرة اللي كنقومو بها من أجل كا

وبمعية ا<هودات د·ل كل المتدخلين، الأكيد أننا . الوصول إلى هاذ الهدف
  .غادين نسـتطعو نحسـنو الظروف د·ل هذه الشريحة الهامة من ا<تمع

  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . كم على مساهمتكم معنا في هذه الحصةشكرا السـيدة الوزيرة، وشكرا ل

وننتقل إلى قطاع آخر، ألا وهو قطاع الشـبيبة والر·ضة، والسؤال 
حول إستراتيجية الإدارة في إعداد أبطال قادرين على المنافسة والتتويج 

: ، للمستشارين المحترمين السادة2012خلال الألعاب الأولمبية، خلال 
الرحيم عماني، أحمد بنيس، إبراهيم  العلمي التازي، أحمد حا»، عبد

الحب، خيري بلخير، الحسين أشـنكلي، الحبيب لعلج، محمد طالحا، الحو 
المربوح، عبد الحميد العكرود، المكي الحريزي، الحسن عباد، عبد العزيز 
البنين، مصطفى الشهواني، محمد بوهريز، الحبيب النواس، أحمد حا»، 

عر، محمد عبو، عبد السلام أمغار، لحسن محمد القلوبي، عبد الواحد الشا
  . بيجديكن، يوسف بنجلون، خيري بلخير

  .فليتفضل أحد السادة المستشارين لبسط السؤال
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        ::::المستشار السـيد خاP برقيةالمستشار السـيد خاP برقيةالمستشار السـيد خاP برقيةالمستشار السـيد خاP برقية
  السـيد الرئيس، 

في إطار نقطة نظام، مشيتوا لوزارة أخرى، وكاين وزير السـياحة هو 
  .موجود هنا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
قطاع السـياحة من بعد قطاع الشـبيبة، . ر السـياحة من بعدعندي وزي

  .السي برقية
  .تفضل أحد الإخوة المستشارين

        ::::المستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازي
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيدات والسادة الوزراء،
  إخواني المستشارون،

 Ãهاذ السؤال اللي تنطرحو على السـيدة الوزيرة، فإن صاحب الجلا
أعطى تعلÅته السامية من أجل تخصيص ميزانية 3مة Pعم نصره الله، 

الر·ضة وتكوين أبطال قادرين على المنافسة والتتويج خلال الألعاب 
�لطبع هاذي واحد المبادرة 3مة جدا هاذي، سـيد½ . 2012الأولمبية لسـنة 

  .الله ينصرو أعطى أهمية قصوى للوزارة
لسـيدة الوزيرة، اللي تنعرفها ولهذا، السؤال اللي تنطرحو الآن على ا

تتبذل واحد ا<هود جبار، وشفنا بأنه في هاذ الأ·م الأخيرة في هاذ الشهور 
الأخيرة �نت الر·ضة و�ن الكثير، ولكن احنا تنطلبو، السـيدة الوزيرة، 
تعطينا أولا، كيفاش غادي تنفذوا التعلÅت الملكية السامية؟ وأشـنو هي 

زارة لتطبيق هاذ التعلÅت؟ وكيفاش كتشوفوا الإستراتيجية نتاع الو 
؟ وآش وجدتوا؟ أشـنو 2012المسـتقبل خلال هاذ الألعاب الأولمبية نتاع 

هي المساهمة ؟ ثم القطاعات اللي غادي تساهم في هاذ الألعاب الأولمبية 
  المقب]؟ 

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .الوزيرة المحترمة الكلمة لكم، السـيدة

        ::::السـيدة نوال المتوكل، وزيرة الشـباب والر·ضةالسـيدة نوال المتوكل، وزيرة الشـباب والر·ضةالسـيدة نوال المتوكل، وزيرة الشـباب والر·ضةالسـيدة نوال المتوكل، وزيرة الشـباب والر·ضة
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السـيدات والسادة المستشارون المحترمون،

في البداية، تنشكر السادة المستشارين المحترمين على اه«3م بقطاع 
ة والر·ضة، اللي الر·ضة والشـباب بصفة عامة، وبإستراتيجية وزارة الشـبيب

كيدخل في إطار �ه«م �لر·ضيين و�سـتعداد د·ل هاذ الأبطال في 

  .�سـتحقاقات اPولية المسـتقبلية
 Åف ،Ãت الملكية السامية لصاحب الجلاÅوفي هاذ الإطار، وتنفيذا للتعل

مليون د·ل اPرهم لتأهيل وتكوين الر·ضيين  330يخص تخصيص مبلغ 
لي للاسـتحقاقات اPولية، كما قلتم، للألعاب الأولمبية بلندن من مسـتوى عا

بتوقيع اتفاقية  2009أبريل  30، قامت الوزارة مؤخرا بتاريخ 2012سـنة 
شراكة مع وزارة المالية و�قتصاد وكذ� وزارة الشـباب والر·ضة واللجنة 

  . الوطنية الأولمبية المغربية
داد ر·ضيين من مسـتوى جد وهاذ �تفاقية كتهم تنفيذ بر½مج إع

عالي، وذ� للاسـتعدادات للاسـتحقاقات المسـتقبلية، فÅ يخص دورة 
، مرورا من ألعاب البحر الأبيض المتوسط، الألعاب 2012حتى ل  2009

الفرانكفونية، الألعاب العربية إلى المحطة اللي كتهمنا كاملين، اللي هي ألعاب 
، وتم تشكيل لجنة 2012نة البحر الأبيض المتوسط بمدينة لندن س ـ

  .مشتركة، فيها وزارة الشـباب والر·ضة وكذ� اللجنة الوطنية الأولمبية
وهاذ اللجنة الهدف د·لها هو تحديد الأنواع الر·ضية لبعض الر·ضات 

وركز½ على بعض الر·ضات . الأولمبية اللي غادي تسـتفد من هاذ البر½مج
  . اللي عند½ فيها حظوظ

الر·ضات، كاين ر·ضة ألعاب القوى، كاين الملاكمة، كاين  من بين هاذ
كذ� سـباق اPراجات، كاين السـباحة، كاين التيكواندو، كاين الجيدو، 
سـتة د·ل الر·ضات، من ضمن هاذ الر·ضات اختارينا زوج د·ل 

  ).ب(وصنف ) أ(الأصناف، صنف 
من د·ل الر·ضيين  30كيسـتافدوا تقريبا ): أ(فÅ يخص صنف  -

تربصات واسـتعدادات داخل وخارج أرض الوطن وبمراكز متميزة على 
الصعيد اPولي، تحت قيادة مدربين وكذ� أطر من مسـتوى جد عالي 

  مغاربة وأجنبيين؛ 
د·ل الر·ضيين وكيسـتافدوا  60، وكيضم )ب(هناك كذ� صنف  -

كذ� من هاذ التربصات على صعيد الوطني، وكيهموا خمسة د·ل 
، إلا جامعة ألعاب القوى اللي عندها مركز نتاع �سـتعدادات الجامعات

 .نتاع الأبطال بمدينة الر�ط كذ�
هاد الخمسة د·ل الجامعات الأخر·ت اللي هي السـباحة والملاكمة 
والجيدو والتيكواندو وسـباق اPراجات كيسـتافدو من تربصات في المركز 

لكية، في انتظار إصلاح مركز الوطني للر·ضات التابعة للقوات المسلحة الم 
¾بع لوزارة الشـبيبة والر·ضة، اللي هو حاليا كيعرف واحد الإصلاح، 
إصلاح جد هام اللي سميتو المركز الوطني للر·ضات مولاي رشـيد، وكاين 

  .ر·ضة ألعاب القوى، عندها تربصات في مركز آخر -كيفما قلت  -
سـتافدوا من منح، لا هما كما قلت، كنأكد على أن هاذ الأبطال كلهم كي 

ولا المدربين د·لهم، كيسـتافدو من واحد الإطار جد 3م �ش تكون 
التداريب، وتكون التظاهرات اللي كيشاركوا فيها ويساهموا فيها من مسـتوى 

 -مرة أخرى  - ألعاب متعددة، منها  -كيفما قلت لكم  -جد عالي، وكتهم 
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لألعاب الفرانكفونية، الألعاب ألعاب البحر المتوسط، الألعاب العربية، ا
الإفريقية، وآخر محطة اللي كتمناو أننا نخرجو بتتويج عالمي وأولمبي هي محطة 

  .2012لندن سـنة 
  .وشكرا على الإصغاء

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيدة الوزيرة المحترمة

  .الكلمة لكم، السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازيالمستشار السـيد العلمي التازي
  . السـيد الرئيس شكرا

 -بغيت نشكر السـيدة الوزيرة على هاذ المعطيات اللي عطاتنا واللي 
الآن راه الملف بين يد أمينة، و�لطبع الأوامر د·ل سـيد½ الله  - �لطبع 

ينصره، غادية تطبق، فلهذا اللي تنطلبو من السـيدة الوزيرة تعقل ملي كنا 
، اسـتقبلناها ملي كانت جات مجموعة نتاع المغاربة مشينا نسـتقبلو الناس

بط] هي وعويطة في اPار البيضاء، كنا اسـتقبلناكم، ولهذا تيخصنا لابد 
، إن شاء الله، بحول الله، �ش المغرب 2012دا� النتائج نتاع هاذ 

يسترجع، على كل حال، الحمد �، غادين معكم، السـيدة الوزيرة، بدون 
نظرية د·ل سـيد½الله نصره، لما شك، غادين نوصلو للأهداف اللي وراء ال 

  .إلا وهو لابد غادين نحصلو على نتائج - كما قلتو  - أعطى اع«دات 3مة 
ولهذا، تنقول نوبة أخرى، �سم التجمع الوطني للأحرار، �ش لابد 
نوصلو للأهداف نتاع المغرب، كما اسـتقبلناكم أن« كأبطال وعويطة، بغينا 

  .ربعاود أبطال أخرى تلتحق �لمغ
  .وشكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

وننتقل . ونشكر السـيدة وزيرة الشـباب والر·ضة على مساهمتها معنا
إلى قطاع السـياحة، حول وضعية الوكالات السـياحية، للمستشارين 

السـيد لحبيب لعلج، السي أحمد حا»، السي المكي الحريزي، : المحترمين
التازي، السي علال عزيوني، السي لحسن بيجديكن، السي السي العلمي 

  . لحسن العواني، السي خيري بلخير، السي إبراهيم الحب
  .تفضل أحد الإخوة المستشارين، السي لعلج

        ::::المستشار السـيد لحبيب لعلجالمستشار السـيد لحبيب لعلجالمستشار السـيد لحبيب لعلجالمستشار السـيد لحبيب لعلج
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد الوزير،
  إخواني المستشارون،

  السـيد الوزير،
احة دورا كبيرا في تنشـيط �قتصاد الوطني مما لاشك فيه، تلعب السـي

وفي امتصاص عدد كبير من اليد العام]، وتلعب في هذا الإطار الوكالات 
السـياحية أيضا دورا 3ما في تنشـيط السـياحة بشقيها، اPاخلي والخار»، 
وذ� �لتعريف �لمنتوج السـيا� المغربي، وكذ� بما تزخر به المملكة من 

إلا أن هذه الوكالات تعاني الآن من . مؤهلات سـياحيةمناظر طبيعية و 
  .أزمة، تتعرض فيها للمنافسة الغير الشريفة

ومن هذا المنطلق، نود، السـيد الوزير، أن نسائلكم عن دور هذه 
الوكالات في اسـتقطاب السـياح وكذ� دورها في تنشـيط السـياحة 

  اPاخلية؟ 
  .شكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . ا السـيد المستشار المحترمشكر 

  .الكلمة لكم، السـيد الوزير المحترم

        ::::السـيد محمد بوسعيد، وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد محمد بوسعيد، وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد محمد بوسعيد، وزير السـياحة والصناعة التقليديةالسـيد محمد بوسعيد، وزير السـياحة والصناعة التقليدية
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  السـيد الرئيس،
  السادة المستشارون المحترمون،

أشكر فريق التجمع على طرحه لهذا السؤال، وكما يعلم السادة 
ترتكز أساسا على تطوير المنتوج  2010، فرؤية المستشارون المحترمون

" ا2طط الأزرق"السـيا� وتنويع العرض المغربي عبر برامج محددة ك
لتعزيز السـياحة " مدائن"لتوفير منتوجات شاطئية جديدة، ومخطط 

لتشجيع السـياحة اPاخلية �لإضافة إلى ا2ططات " بلادي"الثقافية، و
حة القروية وأيضا السـياحة ذات الطابع الأخرى المتعلقة بتشجيع السـيا

  .المحلي
وأنتم تعلمون ذ� السـيد المستشار، وأنتم  -من هذا المنطلق، الوكالات 

أيضا على رأس الفيدرالية الوطنية لوكاÃ الأسفار، تعلمون أن وكاÃ الأسفار 
عندها دور 3م في التعريف �لمنتوج السـيا� داخليا وخارجيا وأيضا 

ير السـياح المتوافدين على بلاد½ والموÇين من طرف منظمي توزيعه وتأط
  . Les tours opérateursالأسفار أو 

ومواكبة قطاع السـياحة من طرف وكاÃ الأسفار، ليس فقط ربح لقطاع 
مع كامل  -السـياحة بأكمÖ، ولكن أيضا Pيمومة بعض وكالات الأسفار، اللي 

 �80لتدقيق، هناك فقط  685وكاÃ أسفار أو  700من أصل  -الأسف 
وكاÃ أسفار اللي كتعلب دور المسـتقطب أو المسـتقبل للسـياح أو ما يسمى 

Les réceptives يعني أن كل وكالات الأسفار كتركز النشاط د·لها ،
على الحج والعمرة، وهذا يمكن تيجعل هاذ  - وإلى ما قلناش فقط  -أساسا 

وتيجعل أن اPور د·لكم طبعا،  اPيمومة د·ل هاذ وكاÃ الأسفار في خطر،
  . كفيدرالية وكوكالات، أنه تركزوا على نشاطات أخرى للسـياحة

طبعا، الحج والعمرة حتى هي 3مة في النشاط السـيا�، ولكن ما 
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خاصوش يكون الأساس، خاصو يكون فقط 8نوي �لنسـبة للنشاط 
  .الأساسي د·ل وكاÃ الأسفار اللي هو تنمية الأسفار

لتطوير النسـيج د·ل وكاÃ الأسفار وأيضا لتشجيع إبراز فاعلين وطبعا، 
جدد في وكاÃ الأسفار، اللي غادي يتموقعوا في 3ن جديدة للسـياحة، وأيضا 
يواكبون التطور اPولي الحاصل في هاذ المهنة، اللي غزاتها الإنترنيت 

مة عاكفة الحكو  -طبعا  -والتقنيات الحديثة بصورة منقطعة النظير، فالوزارة 
على فتح ورش جديد لتعديل القانون المنظم لوكاÃ الأسفار القانون 

  :، واللي من خلا` غنهدفو إلى97فبراير  12الصادر في  1.97.64
أولا، تحيين وتسهيل وتبسـيط المزاوÃ د·ل المهنة، وجعلها تتطابق  -

لنظر مع الخاصيات د·ل القطاع ومع المتطلبات أيضا د·ل القطاع، كإعادة ا
في داك الشروط المطلوبة في المدير د·ل الوكاÃ، وكاين أيضا إعادة النظر 

  في نظام الكفاÃ؛
الهدف الثاني، هو حث الفاعلين على �ستVر في هاذ القطاع وعلى  -

التكوين المسـتمر وعلى التمييز التشريعي بين 3متين، اللي هوما كاين منتجي 
لي هما 3متين، اللي هما ربما منفصلتين، الأسفار وكاين موزعي الأسفار، ال

 .فهاذ التمييز التشريعي غادي يعطينا أيضا الشروط د·ل المزاوÃ هاذ المهنة
  :طبعا �لنسـبة للسـياحة اPاخلية، بغيت نقول كاين ثلاثة أهداف

: السؤال كيتطرح - دائما  –أولا، إبراز منظمي أسفار مندمجين، لأن  -
تمشي للأوطيل، كيكون الثمن مرتفع، وملي  علاش المواطن المغربي ملي

 تيجي السائح الأجنبي تيكون الثمن أقل؟
بغينا وكاÃ الأسفار مندمجة، اللي حتى هي تقوم بهاذ العمل د·ل شراء 
الغرف �لجم] والتقسـيط د·لها داخل الوطن بواحد الأثمنة، اللي غادية 

  . تكون مقارنة وما كتبعدش كثير
، وهذا غادي يعطي واحد النشاط "بلادي"ل ا2طط د·: 8نيا -

 3د·ل المحطات سـياحية،  6ألف سرير في  30جديد كبير جدا، لأن 
راه احنا في قيد التفويت اللي  3تفو¾ت اللي هما إفران والجديدة وأكادير، و

هما 3دية وأيضا بنسلÅن والناظور، واللي غادية تمكن من الرفع من عدد 
مليون، وهذا  9مليون مبيت إلى  3.2حة الوطنية من المبيتات د·ل السـيا

 .أيضا موضوع، وأيضا نشاط يمكن لوكاÃ الأسفار تقوم به
، اللي هي انطلقت منذ بداية السـنة، واللي "كنوز بلادي"طبعا أيضا 

 4جات �لجديد، أنها غادي تدوم طول السـنة، وأيضا هناك أكثر من 
من وكالات  %25ين حوالي آلاف سرير موجه لكنوز بلادي، واللي كا

إن شاء  -وكاÃ، واللي  175الأسفار كتلعب دور في هاذ كنوز بلادي، أي 
غادية تنطلق بواحد العملية د·ل الترويج جديدة عبر الصحف  -الله 

  . والإذاعة والتلفزة في الأ·م القلي] المقب]
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة

  . ترمشكرا السـيد الوزير المح
  .لكم التعقيب، السي لعلج، تفضلوا أسـيدي

        ::::المستشار لسـيد الحبيب لعلجالمستشار لسـيد الحبيب لعلجالمستشار لسـيد الحبيب لعلجالمستشار لسـيد الحبيب لعلج
نحن نسجل لكم بكل إيجاب . شكرا السـيد الوزير على الإيضاحات

الموقف د·لكم، ومن خلال المؤتمر الأخير لوكاÃ الأسفار، اللي برزتوا فيه 
  .دور هذه الوكالات واPور اللي خاصها تلعبو

تم جيتوا بسـياسة جديدة بنظرة جديدة في هاذ ا<ال، إلا في الحقيقة، أن
هناك وكالات أصبحت  - فعلا  - أنه ربما كنطالبو بتجديد هذه النظرة، لأنه 

مختصة في الحج والعمرة، وهذا ما نتأسف ` �لنسـبة Pور هذه الوكالات في 
توسـيع ونشر المنتوج السـيا� اPاخلي أو نشر المنتوج السـيا� د·ل 

  .قطاب السـياح الأجانب للمغرباسـت
 de conscience Uneاللي تنقولو للسـيد الوزير، اليوم، ربما هنا 

prise هناك أخذ بعين �عتبار واه«م من طرف الجميع، خاصة من هاذ ،
المهنيين أنه شعروا �لمهمة د·لهم من خلال التدخلات د·لكم، من خلال 

د·لهم وشعروا �لمهام د·لهم �للي  التوجيهات د·لكم، أنهم شعروا �لمهمة
خاصهم يؤديوها وبإدخال التكنولوجيا الحديثة في الوكالات د·لهم وبإدخال 

  .أطر جديدة
اللي كنتمناو أنه نعملو بجد مسـتقبلا، يدا في يد، بإذن الله، من أجل 
الخروج بهاذ المشروع د·ل التسريع، �لمشروع د·ل التكوين المهني في هاذ 

ر، بمشروع واحد المعرض وطني سـنوي يبرز فيه دور الوكاÃ في الإطا
المنتوج السـيا� وإعطاء المواطن المغربي فرصة للإطلاع على المنتوج 

 -وهذا كان جا وعد من عندكم خلال المؤتمر  -الوطني، لأن كنقولو أنه ربما 
د في يد يكون، هو أنه نعمل ي - إن شاء الله  -وكنتمناو أنه في الأ·م المقب] 

في هذا ا<ال، كنسجلو بكل ارتياح، الكيفية اللي كتشوفها الإدارة د·لكم أو 
  .المسؤولين د·لكم تجاه هذه الوكالات

الملاحظة الأخيرة، هو أنه العمل بجانب المكتب الوطني للسـياحة، لأنه 
حتى الوكالات يمكنها تبرز المنتوج اPاخلي، هاذ المكتب اللي خاصو يتوجه 

ما إلى الوكالات المغربية، لأنه هي اللي مفروض عليها أن تسوق المنتوج شيئا 
  . المغربي، أكثر من الوكالات الأجنبية

أنه نكونو  - كوكالات  –هذا دور وطني قبل كل شئ، خاصنا احنا 
نتعبئو في إطار الأشغال د·لنا، أنه نظر½ إلى هذا الموضوع، أنه من واجب 

الوطني وأن نعمل، جنبا إلى جنب، مع المكتب  الوطنية أنه نسوقو المنتوج
  .الوطني للسـياحة

  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم الكلمة، السـيد الوزير، تفضلوا
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        ::::السـيد وزير السـياحةالسـيد وزير السـياحةالسـيد وزير السـياحةالسـيد وزير السـياحة
فقط، السـيد الرئيس، لأسجل تطابق الرؤى والأفكار مع القطاع الخاص، 

في هذه المهنة د·ل القطاع  -إن شاء الله  - عل أنه وهذا اللي كيج
السـيا�، لأنه �ش نتكلمو على جودة القطاع، خاص كل المهن وكل 
الحلقات تكون ذات الجودة ووكالات الأسفار حلقة 3مة في هاذ السلس] 

  . د·ل السـياحة
هناك تطابق في الأفكار وهناك أيضا توÇات جديدة واستشعار جديد 

اذ وكالات الأسفار مع الفيدرالية الوطنية لوكالات الأسفار وأيضا لأهمية ه
المكتب الجديد، وسـنعمل سو· من أجل أن نخلق جوا ملائما للتسريع بهذا 
الإصلاح، للي كتطالبوا به، وأيضا �ش تكون وكالات الأسفار عندها قيمة 

  . مضافة
ديش يجعل راه فقط الحج والعمرة، راه ما غادي يديناش بعيد، وما غا

. وكالات الأسفار أيضا كتخلق فرص الشغل. أنه وكالات الأسفار تستثمر
وكالات الأسفار خاصها تبدع وتخلق منتوجات جديدة، وطبعا الوزارة 
والحكومة كلها دعم من أجل المنفعة في هاذ النسـيج، �ش يكون فعلا 

احة وفي تنمية السـي 2010مواكب فعليا ومنخرط تمام �نخراط في رؤية 
  .بكل فصائلها

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

وننتقل إلى السؤال الموالي، كذ� موجه إلى السـيد وزير السـياحة 
والصناعة التقليدية، حول إستراتيجية الوزارة لتشجيع السـياحة اPاخلية في 

عبد : السادة ظل تداعيات الأزمة على القطاع، للمستشارين المحترمين
الكبير برقية، العربي سديد، بنجيد الأمين، ½» فخاري، عبد اللطيف 
أبدوح، عمر حداد أحمد ��، العربي القباج، يوسف التازي، العربي 
سديد، علي قيوح، سعيد كرم، الطيب الموساوي، مصطفى ميارة، كافي 

، محمد الشراط، الطاهر الفلالي، سعد بنزروال، رضا بوطيب، محمد لفحل
  .بن الزيدية، أحمد بومكوك

  .فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال، تفضل السي برقية

        ::::المستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقية
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون،

  السـيد الوزير، 
عرفت مداخيل السـياحة تراجعا كبيرا خلال السـنة الحالية بفعل 

ات الأزمة العالمية وتراجع عدد السـياح الأجانب المتوافدين على تداعي
المغرب، وأتيتم قبل قليل على اPور السلبي لبعض الوكالات، Èا نسائلكم 

  :السـيد الوزير
أولا، ما هي إستراتيجية الوزارة لتشجيع السـياحة اPاخلية وتفعيل  -

المالية؟ ونرجو  لتغطية العجز المسجل ومواÇة انعكاساته" بلادي"بر½مج 
أن يكون التشجيع قوي �لنسـبة كذ� للسـياحة القروية، مشيرا أن هناك 
مشاكل في دور الإعلام والتواصل، لأنه لا تكون برامج �لنسـبة للمغاربة 
وإبلاغهم عن الإمكانيات المادية وما نتوفر عليه من وسائل وتشجيعات 

شاكل في المراقبة، لأنه هناك �لنسـبة للسائح المحلي، علما بأنه هناك بعض الم 
إكراهات، وما يلاحظه السائح في توÇه إلى بعض الأماكن، ولا توجد نهائيا 

  إشارات �لنسـبة للأماكن السـياحية؛
قوة المسؤولين في  - بكل صراحة  -8نيا، هناك مشاكل بشرية، عدم  -

بعض الفنادق من عدم تكوينهم في الحرفة، وكذ� �لنسـبة لتصرفات 
دمين وأساليبهم وأز·ئهم، لا توجد مراقبة وزارة السـياحة لتحسين المسـتخ

  .الخدمات رهن إشارة الزبناء
هناك كذ� مشاكل �لنسـبة للمطاعم، كم من واحد أصبح مريضا في 
بعض الأماكن، ألا توجد هناك مراقبة �لنسـبة لتوفير جميع الضما½ت للزبناء؟ 

ه الإكراهات التي أشرت إليها فلابد أن يكون تحسين حقيقي �لنسـبة لهات
وما هي تداعيات هذه الأزمة التي نعيشها في رؤية وزارة السـياحة . من قبل

  ؟2015إلى غاية 
  .وشكرا معالي الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم
  .الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير السـياحةالسـيد وزير السـياحةالسـيد وزير السـياحةالسـيد وزير السـياحة
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  دة والسادة المستشارون المحترمون،السـي
بغيت، أولا نجاوب السـيد المستشار المحترم على تداعيات الأزمة، وربما 

  ، وأيضا فين وصلنا؟2010أيضا تأثيرها على رؤية 
أولا، نبغي نفتخرو على أن قطاع السـياحة كان أول قطاع اللي جا إلى 

" CAP 2009"يناها هذه القبة المحترمة وقدم لكم واحد الخطة استباقية سم 
في بداية السـنة، وكننبهو أن تداعيات الأزمة وربما أيضا الآ8ر اللي غادي 
تخلي في �قتصاد·ت د·ل اPول المصدرة، غادي يجعل أن القطاع 

  . السـيا� على الصعيد اPولي تأثر
الطلب اPولي على  2007وهاذي حاجة طبيعية، وفعلا تأثر إذ أنه في 

د·ل  %�2رتفاع كان فقط د·ل  2008في . %7ب السـياحة ارتفع
تقلص الطلب  2009الشهرين الأولين من . الطلب اPولي على السـياحة

 .- %7اPولي على السـياحة إلى 
هذا كيجعل على أنه الأثر المهول والكبير والصعب جدا على هذا القطاع 
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طة والحمد � الخ -ولكن طبعا . كيجعلو أنه في مواÇة هذه الأزمة
أعطت نتائج  �CAP 2009ستباقية، اللي كانت بشراكة مع المهنيين، 

  .د·لها، أولا التحسيس واليقظة وأيضا الإجراءات الأولية اللي اتخد½ها
ويمكن نقول أنه الثلث الأول من هاذ السـنة، إلى أخذ½ بعض الأرقام، 

العديد من  كيجعل أن هاذ الأرقام تكون أن المغرب قاوم نسبيا، ومقارنة مع
  .الوÇات، تداعيات هاذ الأزمة

ونعطيكم بعض الأرقام السـيد الرئيس، فشهر أبريل كان شهر متميز، 
عمر ما تقلصش عدد  -بغيت نصحح للأخ المستشار  - ارتفع عدد الوافدين 

اللي تقلصت هو الإيرادات، وغادي . الوافدين، عدد الوافدين في تزايد
  .نفسر لكم علاش، إلى سمحتيوا

مقارنة مع أبريل الماضي،  %24في شهر أبريل، ارتفع عدد الوافدين ب 
، وكل الوÇات السـياحية هي كانت زائدة، %6وارتفع عدد المبيعات ب

بفاس  %30+، %6+، طنجة %6+مراكش  %4+ماشي سلبية، فأكادير 
  .وتطوان

هاذ النتائج الإيجابية د·ل أبريل جعلت أنه، منذ بداية السـنة من يناير 
، عدد المبيتات عرف تقلصا %10لى آخر أبريل، عدد الوافدين ارتفع ب إ

اللي  %18، و�لفعل المداخيل عرفت واحد التراجع د·ل %3طفيفا د·ل 
  :هو ½تج عن ثلاث عوامل

العامل الأول، هو تقلص مدة الإقامة د·ل السـياح، تيجيوا تيجلسوا،  -
  اللي كيجلس سـÅنة تيجلس غي ثلاث أ·م؛

  ، انخفاض الأثمنة لأن كاين مواÇة، كاين واحد التنافسـية دولية؛8نيا -
8لثا، القوة الشرائية د·ل المسـتهلكين، د·ل هاذ الأجانب السـياح  -

 .تقلصت، فالإنفاق د·لهم أو النفقات داخل بلاد½ تقلصت
الخلاصة على أن عدد الوافدين في تزايد الحمد �، بي� هناك وÇات 

وافدين في تقلص، هذا راه خاصنا نسجلوه، لكن سـياحية أخرى ال
  .الإيرادات د·ل السـياحة في تراجع

اللي 3م أيضا أن الحكومة مستشعرة لهاذ الآ8ر د·ل الأزمة، وهناك 
إجراءات إضافية داخل هذيك اللجنة د·ل اليقظة الإستراتيجية، وتم 

تقوية ميزانية الإعلان عن الخطوط العريضة د·ل هاذ الإجراءات الإضافية ل 
  .التسويق وأيضا الترويج وأيضا تقوية ميزانية الربط الجوي

طبعا، السـيد المستشار، دخل واحد العدد من النقط، كنقولو الوزارة 
قايمة �Pور د·لها فÅ يتعلق �لتصنيف د·ل المؤسسات الفندقية، بدينا في 

لوÇات، أننا هناك أيضا واحد العمل اللي غادي نقومو به بجميع ا. فاس
نعيد النظر في الترتيب د·ل بعض الفنادق اللي ما بقاتش كتحمل عدد 

  .النجوم اللي كتسـتحقها
طبعا، �لنسـبة للأماكن السـياحية، هناك دلائل اللي كتوضع رهن إشارة 
المسـتهلكين، والقطاع السـيا� هو قطاع كيحتاج للتعبئة د·ل الجميع طبعا، 

والسلطات المحلية �ش نرفعو من الجودة د·ل  بما فيهم الجماعات المحلية

المنتوج، لأن هذا اللي غادي يجعل واحد تحسين �سـتقطاب د·ل 
السائح، لأن دا� مع هاذ الأزمة تقلص الطلب، فخاص مين يجي السائح 
عند½، نعطيوه أحسن ما عند½، �ش أنه يرجع فرحان ويعاود يجي يزور 

  .بلاد½
  .وشكرا السـيد الرئيس

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

  .لكم التعقيب السي برقية، تفضلوا

        ::::المستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقيةالمستشار السـيد عبد الكبير برقية
  . شكرا معالي الوزير

أهنئكم على أسلوبكم وغيرتكم على القطاع ونحن نرى تحركاتكم على 
، لأنه على الز·دة في الوافدين -بطبيعة الحال  -المسـتوى الوطني، وتحدثتم 

لابد أن نأخذ بعين �عتبار أن السـياحة �لمغرب كان لها مسـتوى عالي، 
وكنا نحافظ دائما على هذا المسـتوى، ولا يجب أن يتقلص مسـتوى 
السـياح، الشيء اÈي جعل بأنه المداخيل تقلصت، فلهذا لابد أن نحتفظ 

  .�لمسـتوى اÈي أرد½ه من البداية، كفلسفة جديدة �لنسـبة للسـياحة
إلا أنه، معالي الوزير، قلت في البداية لابد أن تكون هناك وسائل 
. الإعلام، أن تلعب دورها بجانب ما تقومون به �لنسـبة للسـياحة

ضروري، يجب أن تكون إشارات يومية لتشجيع السكان والمواطنين 
  .وإعطائهم بعض الأرقام التشجيعية �لنسـبة للسـياحة اPاخلية

 العالم، نرى أن الإشارات داخل المدن تحدد 8نيا، حي� نتجول في
هذا ليس مسؤولية . لا توجد هذه الإشارات في مدننا. الأماكن السـياحية

ا<الس المحلية فقط ولكن مسؤولية المسؤولين ومسؤولية رجال السـياحة، 
لأنه في بعض الأحيان يتملصون من أداء الواجبات للقيام �لإشارات داخل 

  .تكون مراقبة صارمة �لنسـبة للسائحالمدن، فلابد أن 
أعطيكم إشارة بسـيطة، معالي الوزير، وهذا واحد العدد د·ل السـياح 
كيقولوها، بعدما كيمشـيوا للمحطات د·ل البنزين، وتصوروا هاذي عملية 

كلم تيبغي يراقب العجلات  600كلم،  500بسـيطة، وكيكون جاي كيدير 
يبوها فاسدة في المحطات، فين هي د·لو، حتى الوسائل �ش يراقبها كيص 

  المراقبة؟ 
فلهذا، هاذي كلها أمور، لأنه السـياحة راه ماشي مسؤولية غير وزارة 

  .السـياحة فقط، هي مسؤولية الجميع ومساهمة الجميع
  .شكرا معالي الوزير

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم

  .لكم الكلمة، تفضلوا
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        ::::حة والصناعة التقليديةحة والصناعة التقليديةحة والصناعة التقليديةحة والصناعة التقليديةالسـيد وزير السـياالسـيد وزير السـياالسـيد وزير السـياالسـيد وزير السـيا
 Ãمتفق تماما معكم، السـيد المستشار، هذا هو المغزى وهذي هي الرسا
اللي خاصنا نوÇوها، راه السـياحة مسؤولية الجميع، راه السـياحة قطاع 

  . أفقي، راه السـياحة عندها واحد اPور كبير في بلاد½
أيضا السـياحة أصبحت قاطرة للاقتصاد، خزان كبير لفرص الشغل، و 

. بوابة كبيرة للاستVر، خاصنا نحافظو عليها، خصوصا في هاذ الظرفية الحالية
و�ش نحافظو عليها، كل الوسائل خاصها تكون، وكل المتدخلين خاصهم 
يكونوا واعيين بهاذ الأمر هذا، كل المتدخلين من بينهم ا<الس د·ل المدن، 

الس الجهوية د·ل السـياحة، من بينهم الجماعات المحلية، من بينهم أيضا ا<
  .اللي عندها أيضا دور في تعزيز التشوير، وأيضا د·ل الأماكن السـياحية

  .وشكرا أيضا على تشجيعكم، السـيد المستشار

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير وشكرا لكم على مساهمتكم معنا في هذه الحصة، 

  .تصالوننتقل إلى القطاع الموالي، ألا وهو قطاع �
والسؤال حول إحداث قناة تلفزية أمازيغية، للمستشارين المحترمين 

إدريس الراضي، عبد ا<يد المهاشي، نور اPين بركاع، عادل : السادة
المعطي، لحسن نبيه، أحمد الشافعي، الغازي اغراربة، أحمد الجغيري، لحبيب 

، البشير أهل الزويكي، عمر الجزولي، إبراهيم بنديدي، عبد القادر النميلي
حماد، محمد اجبييل، عبد الحميد أبرشان، علي أساكتي، أحمد ال�وي، أحمد 
التويزي، محمد ¾ضومانت، حسن أوتغليست، عبد الرحيم الشرقاوي، 

  . المهدي زركو
فليتفضل أحد الإخوة المستشارين لبسط السؤال، تفضل السي عبد 

  .الرحيم

        ::::المستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاويالمستشار السـيد عبد الرحيم الشرقاوي
  معالي الوزير،

  إخواني المستشارون المحترمون،
لازال الرأي العام الوطني ينتظر �ه«م �لغ انطلاق القناة التلفزية 
الأمازيغية، نظرا لأهمية هذا المشروع من آ8ر كلها إيجابية على التنوع في 

  .بلاد½
�لفعل، السـيد الوزير، أن هناك التزاما حكوميا �لإعلان عن افتتاح 

، بمناسـبة ذكرى الخطاب الملكي السامي 2009أكتوبر  17القناة يوم  هذه
لأجدير، وهذا في علمكم، معالي الوزير، إلا أن هذا �لتزام يبقى مثار عدة 

  .تخوفات
 2008و 2007أولا، سـبق للحكومة أن التزمت بمواعيد سابقة سـنة 

  .في تدبير هذا الملف - كالعادة  -ولم تلتزم بوعدها وتأخرت 
  الي الوزير، مع

لازالت هناك صعو�ت تعترض تكوين الموارد البشرية والتقنية، نظرا 

  .لأنه لم يتم إشراك المعهد الملكي للثقافة الأمازيغية
  معالي الوزير، 

هذه الأسـباب تثير شكوكا Pى المهتمين بقضا· الأمازيغية، في أن تكون 
ا�ا بتخصصات ر·ضية هذه القناة ضعيفة المشاهدة كسابقاتها، التي تم إحد

أو غيرها، وهو الأمر اÈي يجعل هذه القناة غير قادرة على القيام بوظيفتها 
في تحقيق اPيمقراطية الإعلامية وخدمة العمق الثقافي والسوسـيولو» 

  .للمغرب
  معالي الوزير،

  .أين وصل مشروع إحداث هذه القناة؟ وشكرا

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . لمحترمشكرا السـيد المستشار ا

  .الكلمة لكم السـيد الوزير المحترم

    ::::السـيد خاP الناصري، وزير �تصالالسـيد خاP الناصري، وزير �تصالالسـيد خاP الناصري، وزير �تصالالسـيد خاP الناصري، وزير �تصال
  .بسم الله الرحمن الرحيم

  .شكرا السـيد الرئيس
  السادة المستشارون الأفاضل،

يمكنني أن أطمئنكم، السـيد المستشار المحترم، بأن الحكومة سـتفي 
ة هذه الحكومة بوعدها في هذا الملف كما في ملفات أخرى، وليس من عاد

هذه الحكومة تعهدت أمام الملأ، تعهدت أمام جلاÃ . أن تخلف الوعد
الم�، تعهدت أمام السلطة التشريعية بأن تخرج القناة الأمازيغية في أحسن 
ح] وفي أقرب وقت، ويمكنني أن أطمئنكم بأن الأمر يتعدى مجرد التعبير 

  : ات دقيقة تم اتخاذهاعن خواطر أو الإعلان عن مشاريع، بل هناك ترتيب
هناك المقر الجديد، وإن كان مؤقتا للقناة الأمازيغية، أقول مؤقتا  -

لأنه ½ويين في أقرب الظروف أن الشركة الوطنية للإذاعة والتلفزة كلها 
تنتقل إلى مكان يكون في مسـتوى التطلعات د·لها ود·ل الشعب المغربي 

  بأن يرى إعلامه في المسـتوى اللائق؛ 
المعدات التقنية . المعدات التقنية، هذا ماشي مجرد خواطر هناك -

 نحن بصدد اقتنائها واقتنينا العديد والبقية تأتي؛
هناك إبرام التعاقدات مع شركات الإنتاج، وقد بدأ ذ�، ونحن  -

 نقوم �لترتيبات النهائية في هذا الصدد؛
أخرى أؤكد ذ� مرة  - هناك توفير الموارد البشرية، وبطبيعة الحال  -

بتشارك مع المؤسسة الموقرة المعهد الملكي للثقافة الأمازيغية، اÈي نحن في  -
تواصل دائم معه، وعقد½ قبل مدة غير بعيدة اج«عا هاما بين وزارة 
. �تصال والشركة الوطنية للإذاعة والتلفزة والمعهد الملكي للثقافة الأمازيغية

أن  -أرد½ه، وذ� غير وارد حتى لو  -وبطبيعة الحال، ليس بإمكاننا 
 .نسـتغني عن الخدمات الجلي] التي سـيقد3ا المعهد الملكي للثقافة الأمازيغية

سـتكون هذه القناة، أطمئنكم السـيد المستشار المحترم، سـتكون خلافا 
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لتوقعكم المتشائم، حيث حكمتم عليها قبل أن ترى النور بأنها ستنضاف إلى 
أنها تواكب القطب العمومي السمعي  سلس] الفشلات التي تعتبرون

  . البصري، وذ� مخالف للحقيقة
سـتكون مؤسسة إعلامية واسعة �نتشار، مؤسسة ذات برمجة عامة 

Chaîne généraliste لأمازيغية ومنفتحة على  %70، تنطق في�
ثقافات أخرى، وسـتكون قيمة مضافة، سـيحق لكل المغاربة، أمازيغ وغير 

  .بها إن شاء الله أمازيغ، أن يفتخروا
  .شكرا السـيد الرئيس

    ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
شكرا السـيد الوزير المحترم، لكم تعقيب السـيد المستشار المحترم؟ لا؟ 

  . شكرا السـيد المستشار
وننتقل إلى السؤال الموالي، حول توصية الهاكا، للمستشارين المحترمين 

Pين بركاع، عادل إدريس الراضي، عبد ا<يد المهاشي، نور ا: السادة
المعطي، لحسن نبيه، أحمد الشافعي، الغازي اغراربة، أحمد الجغيري، لحبيب 
الزويكي، عمر الجزولي، إبراهيم بنديدي، عبد القادر النميلي، البشير أهل 
حماد، محمد اجبييل، عبد الحميد أبرشان، علي أساكتي، أحمد ال�وي، أحمد 

ليست، عبد الرحيم الشرقاوي، التويزي، محمد ¾ضومانت، حسن أوتغ 
  . المهدي زركو

  .السي الراضي، تفضلوا أسـيدي. فليتفضل أحد الإخوة

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
  .شكرا السـيد الرئيس المحترم

  السـيد الوزير المحترم،
  زملائي الأعزاء،

تجنبا لأي احتكار لوسائل الإعلام، السـيد الوزير، من طرف الحكومة 
توصية ) الهيأة العليا للسمعي البصري(د·لها، أصدرت الهاكا أو الأغلبية 

مفادها أنه في الفترة �نتخابية، التي تنطلق حسب قرارها منذ ثلاثة أشهر 
قبل موعد الحم] �نتخابية، لا يحق لوسائل الإعلام العمومية وغير العمومية 

ترض فيها إعطاء الفرصة للظهور والمشاركة في كل البرامج لكل شخصية مف
الترشح للانتخا�ت، حتى لا يكون ذ� إشهارا ضمنيا لت� الشخصية أو 
دعاية سابقة للانتخا�ت، لما �È من انتهاك لتكافؤ الفرص والنزاهة 

  .�نتخابية
الآن، السـيد الوزير، نعلم أن كل الهيآت السـياسـية خصصت لها الهاكا 

يوم، السـيد الوزير، هو حصتها حسب ما ينص عليه القانون، فما يهمنا ال 
  .الفترة التي تسـبق الحم] �نتخابية

  السـيد الوزير، 
هل التزمت القنوات الإعلامية الوطنية بهذه التوصية؟ أي : تساؤلنا

عدم ظهور الشخصيات السـياسـية المقب] على الترشح في مختلف البرامج 

  .التلفزية
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . د المستشار المحترمشكرا السـي

  .الكلمة لكم السـيد الوزير

        ::::السـيد وزير �تصالالسـيد وزير �تصالالسـيد وزير �تصالالسـيد وزير �تصال
  .شكرا السـيد الرئيس

  السـيد رئيس الفريق المحترم،
وقال بلى (أشكركم على هذا السؤال، اÈي سيسمح لنا بأن نوضح الأمور، 

وحتى يطمئن قلب الجميع، لابد أن أقدم بعض ). ولكن ليطمئن قلبي
  :التوضيحات

 Pré"، هذا مصطلح مجازي "الفترة ما قبل �نتخابية" ما يسمى ب
compagne"القانون يعرف مرحلتين. ، وليست ` مرتكزات قانونية :  

المرح] العادية، مرح] السير العادي للنشاط العام ببلاد½، وت�  -
الفترة العادية طي] السـنة يتحكم فيها وفق مجموعة من الضوابط تعرفونها، 

للحكومة،  %30": ثلاثين، ثلاثين، ثلاثين، عشرة"لمحورها قاعدة ا
للأحزاب غير الممث]  %10للمعارضة و %30للأغلبية الحكومية،  30%

 في البرلمان؛
  .ما عدا ذ�، فقانو½ هو المرح] �نتخابية  -

أما موضوع التوصية، فقد تم اتخاذ قرار هذه السـنة بأننا نتلافى موضوع 
ا تخلق مجالا غير واضح، وتتم محاسـبة التوصيات لسبب بسـيط، وهو أنه

الشركة الوطنية للإذاعة والتلفزة والقنوات العمومية، بصفة عامة، بأنها لم 
  .تعمل �لتوصيات

اÈي ` قيمة هو القواعد الآمرة، . التوصيات مسأÃ ما عندهاش قيمة
 Pré. ، ما كاينشPré compagneوهذه السـنة ما كاينش حتى 

compagne  العادي، ويفترض أن جميع الفاعلين السـياسـيينهو السير ..
بطبيعة الحال، قد يكون أنه عندهم أنشطة مثل تدخلكم، السـيد المستشار 
المحترم، والشعب المغربي ينظركم في الشاشة وتتحدثون وتقولون أشـياء 3مة 
جدا، ولكن هل سـيحتسب هذا لصالح �تحاد اPسـتوري؟ أو إذا كان 

اول الكلمة، هل سـنحتسب؟ ما يمكنش نحتسـبو، هناك مستشار آخر يتن
لأن نعتبر ذ� أمرا عاد· حتى في نطاق الإخبار في بداية الجلسة، حيث 

  . يتقدم السادة المستشارون الأفاضل بتبليغ آرائهم في ذ�
اPيمقراطية هي . قد تكون عملية دعائية، ولكن ما عند½ ما نديرو

لمؤسسة التشريعية، خاصها تبقى هاذي، معنى ذ� أن المؤسسات، سواء ا
  . مسـتمرة في العمل د·لها

ما يجب أن . المؤسسة الحكومية خاصها تبقى مسـتمرة في العمل د·لها
نتقيد به هو أن نعمل على احترام ت� الضوابط وت� الضوابط نحن نتقيد 
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�حترا3ا، وقد صدر قرار مشترك، وقعه السـيد وزير اPاخلية والسـيد 
وخادمكم هذا، مفاده توزيع الحصص، وقعت القرعة، وكتمشي وزير العدل 

  . الأمور و� الحمد في ظروف عادية
يحق لنا أن نقول بأن ممارستنا لðيمقراطية تكتسب شيئا فشيئا مزيدا 

  .من النضج بفضل تظافر الجهود، معارضة وأغلبية
  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير

  . ادريس تفضلواالسي

        ::::المستشار السـيد ادريس الراالمستشار السـيد ادريس الراالمستشار السـيد ادريس الراالمستشار السـيد ادريس الراضيضيضيضي
. قلت � قبي] أنه هاذي كانت توصية د·ل الهيئة العليا للسمعي البصري

هاذ التوصية هاذي قالت �للي راه قبل ما تبدا الحم] �نتخابية، أي ثلاثة 
أشهر قبل الحم] �نتخابية، أنه خاص حتى وزير من ذوك الوزراء المفترض 

علاش؟ لأن التلفزيون، . أنه غادي يترشحوا أنهم ما يبانوش في التلفزة فيهم
وخاصة في النشرات الإخبارية، السـيد الوزير، تيعطيهم واحد القيمة، اللي 

نكونو . يمكن لي نقول � أنه كتخلي الناخبين يميلوا عند هاذ الوزراء
  . صرحاء

ا عليهم وتكلمتوا 8نيا، السـيد الرئيس، �لنسـبة للمؤسسات اللي تكلمتو 
والو، " HACA"هاذي مؤسسة ما قالت عليها . على هاذ المؤسسة هاذي

لأننا دا� اليوم كنبان في التلفزيون، راه تيبانوا الجميع الأحزاب، وتيبانوا جميع 
، لأنه دا� أنت تكلمتي وأ½ "العدل"إذن راه يمكن لي نقول ليك . الوزراء

ماشي معقول، وأنتم خاصكم تحرصوا  كنتكلم، ولكن �ش يتكلم طرف واحد
  .هذا هو اللي تنهضرو عليه. على �ش جميع الهيآت أنهم تعطيوهم حقهم

أو  -�� عليك السـيد الوزير، نقول � مين كيفتح الإعلام الرسمي 
شاشـته للوزير الأول، كتسمعني، السي  -على الخصوص  2Mقناة 

ول لعرض نجاحات الحكومة الوزير؟ ومين كيفتح الشاشة د·لو للوزير الأ
؟ 2Mوتلميع صورتها أمام الرأي العام الوطني، وفين كتمشي هاذ القناة 

تتمشي عندو لðار د·لو، وتيجلس واحد السـيد وهو متفق هو وإ·ه على 

ما أظن، وتيجلس، والآخر تيعطيه الأسـئ] اللي بغى، والسـيد الوزير 
  .تيقول ذاك الشي اللي خاصو يقول

لسـيد الوزير الأول، قبل ما يمشي، وقبل ما تعطيوه مثلا خاصنا هاذ ا
2M  تمشي عندو، وشحال كتعطيه؟ كتعطيه ساعة، ساعة إلا ربع، وهو

يتكلم في التلفزيون وحده، يضحك وكيضرب الكويسات د·ل أ¾ي مع 
راسو، ولكن السـيد الوزير، �� عليك ما كانش عليه الحق يجي للبرلمان 

في البرلمان؟ عاد ·خذ تماكين ونعطيوه واحد خمسة  ويعرض الحصي] د·لو
أما �ش تعطيه ساعة إلا ربع، هذا  !دقائق أو عشرة دقائق ما كاين مشكل

  .ماشي إنصاف، السـيد الوزير المحترم

، عطاتو ساعة إلا ربع وهو -إلى تبعتي  - 2Mويمكن لي نقول ليك قناة 
  .يتكلم على الحصي] د·ل الحكومة

الوزير، سجلنا في كثير من الحالات هنا داخل البرلمان أن  8نيا، السـيد
القناة التلفزية تقوم بتغطية تصريحات الحكومة وبرلمانيين من الأغلبية وتهميش 

  . المعارضة، وراه قلناها لكم مرة الأخرى

وثقوا بي، معالي الوزير، قد راسلناكم، السـيد الوزير، بخصوص هذا 
، حيث قامت نشرة الأخبار بتغطية 2009مارس  18الموضوع بتاريخ 

مناقشة لجنة المالية حول موضوع مدونة السير مثلا، ونقلت تصريحات 
لوزير التجهيز ثم رأ· لبرلماني من الأغلبية، واحنا· كنشوفو الإخوان اللي 
غادي يمشـيوا يتوسطوا لينا �ش حتى احنا نقولو الرأي د·لنا في الكواليس، 

و القناة الأولى ما كتمشيش عند المعارضة، ·� كتكتفي ولكن القناة الثانية أ
  .�لأغلبية

  داخلنا عليكم ��، السـيد الوزير، واش هذا إنصاف؟ 
  السـيد الوزير،

أيضا، عاوتني في القضية د·ل هاذ الأسـئ]، تنجيو للأخبار في 
العشـية، آش تنشوفو؟ واليوم غادي نشوفو شحال من وزير تكلم، غادي 

 الأخبار د·ل الوزير، آش قال الوزير؟ وغادي يقولوا غير داك ينقلوا غير
الشي الزوين، ولكن علاش ما تينقلوشي لينا التعقيبات د·لنا احنا 

  كمعارضة؟ 
نتمنى اليوم، هاذ النهار هذا، ينقلوكم وينقلوا عاوتني ذاك التعقيب د·لنا، 

  .واليوم تبداوا هاذ الإصلاح هذا
  السـيد الوزير،

أ½ كنقولها وماشي كنشكركم هكاك � . قون دائما وأبدا بنزاهتكمإننا واث
وفي سبيل الله، وموضوعيتكم لاسـتدراك وتصحيح هاذ الوضع، اÈي لا 

  .يخدم اPيمقراطية الإعلامية
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد رئيس الفريق

  .التعقيبلكم الكلمة، السـيد الوزير، في إطار الرد على 

        ::::السـيد وزير �تصالالسـيد وزير �تصالالسـيد وزير �تصالالسـيد وزير �تصال
  السـيد رئيس الفريق المحترم،

نبغي نأكد لكم مرة أخرى بأنه ليس، لا من شـيم الحكومة ولا في برامجها ولا 
المعارضة عنصر أساسي في العمل المؤسساتي . في أجندتها تهميش المعارضة

شيء  هذا. المغربي، نحتر3ا ونقدرها، حتى وإن اختلفنا معها واختلفت معنا
  .عادي، هاذي هي الأخلاق اPيمقراطية، هذا أولا

8نيا، أستسمحكم في التصحيح، هل تشيرون إلى الموضوع د·ل ثلاثة 
أشهر؟ هاذ الموضوع د·ل ثلاثة أشهر أستسمح ما موجودش فيه، كاين 
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وتهم انتخا�ت  2007عندي التوصيات د·ل . الحديث على شهر فقط
لحالية التي نرجع فيها إلى �حتكام إلى القواعد ولا تهم هذه المرح] ا 2007

العامة، إلى القانون والتوÇات الأساسـية د·ل الهيئة العليا للاتصال 
  .السمعي البصري

والأمر يتعلق، ليس فقط بأعضاء الحكومة، بل بكل المرشحين، بحيث 
أستسمح لأنها عندي نص . غادي نقراها ليكم �لفرنسـية 8أن المادة 

  : ية�لفرنس ـ
« Pendant toute la durée de la période de précampagne 
électorale, les apparitions et les interventions d’un 
candidat, d’un représentant ou d’un membre des 
instances dirigeantes d’un parti politique au sein de 
spots ou de capsules de sensibilisation ou d’incitation à 
la participation aux élections sont comptabilisées 
respectivement au titre du temps d’antenne et de parole 
du parti en question selon les règles prévues par la 
présente décision.». 
بمعنى، أنه ما يمكنش يجي وزير ويتكلم ويقول ما تحسـبوش هذاك 

لأنه داخل في نطاق الحصة ا2صصة للظهور . شي، لأنني أ½ وزير، لاال
. العلني د·ل الحزب المعني �لأمر، أو لا �لنسـبة للنائب المحترم في المعارضة

  .يعني هاذي مبادئ أساسـية
  .أعتقد بعدا أولا ماشي ساعة، هذا أولا. هاذي غادي نرجع ليها

زم وضع النقط على الحروف في 8نيا، كان الأمر يتعلق بحدث كان يسـتل
لست في حاجة إلى أن أذكركم، السـيد . نطاق السير العادي للمؤسسات

المستشار المحترم، أنه حتى في أثناء الحم] �نتخابية لا تتوقف لا الأرض 
  . عن اPوران ولا تتوقف المؤسسات

مؤسسـتكم المحترمة، راه عدد كبير من المستشارين راهم في الحم] 
خابية، ولكن �ج«ع قائم اÈات، وهناك حوار بين السلطة التشريعية �نت

  .والسلطة التنفيذية، وتسـتمر الأمور بصفة عادية
السـيد الوزير الأول كان عليه، �عتباره ½طقا أساسـيا �سم الحكومة، 
وهو وزيرها الأول، بعد ما تلقى مكالمة من جلاÃ الم�، كان من الضروري 

كل حال، حتى قبل أو من بعد إذا كان هناك، يمكن لي نقول  على.. احتراما
ظهور  - اليوم أو غدا أو بعد غد  - لكم من الآن، أنه إذا حدث ما يبرر 

الوزير الأول أو السادة الوزراء في نطاق ممارسـتهم لمها3م، عليهم أن يقولوا 
ؤسسات ما يجب قو` احتراما للرأي العام وضرورة في التحاور اPائم بين الم

  .والشعب المغربي
هاذي أمور عادية، ما هو أساسي هو أن نتقيد جميعا �لضوابط التي 
ينص عليها القانون، والتي تنص عليها الهيئة العليا للاتصال السمعي 

وفوق كل هذا وذاك يبقي أن الأخلاق السـياسـية د·لنا جميعا هي . البصري

ما يمكن شاي تنطبق على  التي تحكمنا جميعا، لأن 3ما درت القواعد راه
الجميع إذا كانت سوء النية، في حين أننا نفترض حسن النية، لا عند 

  . المعارضة ولا عند الأغلبية ولا عند الحكومة
  .شكرا السـيد الرئيس

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  في إطار التسـيير؟.. شكرا السـيد الوزير

        ::::المستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراالمستشار السـيد إدريس الراضيضيضيضي
  السـيد الرئيس، 

نسـبة للتصريح اللي كان قالو السـيد الوزير الأول لما تلقى مكالمة غير �ل 
هاتفية من صاحب الجلاÃ، احنا لا نناقش أبدا الأشـياء اللي كتجي 

Ãهاذ الشي كان قبل وكان خذا وقت طويل، . وتيكون فيها صاحب الجلا
وخذا ساعة إلا ربع، أما الحاجة اللي كتجي وكيكون فيها صاحب الجلاÃ، لا 

  .اقشهانن

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد رئيس الفريق

نشكر السـيد وزير �تصال على مساهمته القيمة �سم ا<لس 
الموجه إلى السـيد  -وآخره مسك  –وأعضائه، وننتقل إلى السؤال الأخير 

كاتب اPوP Ãى وزير السـياحة والصناعة التقليدية المكلف �لصناعة 
: للفضة، للسادة المستشارين المحترمين لمواد الأوليةالتقليدية، حول غلاء ا

عبد الكبير برقية، ½» فخاري، بنجيد الأمين، عمر حداد أحمد ��، 
مصطفى ميارة، محمد صالح داداه، الطاهر الفيلالي، محمد السوسي 
الموساوي، عبد الحميد بلفيل، مصطفى القاسمي، محمد العيدي، محمد كريمن، 

العربي بوراس، إسماعيل قيوح، بلعيد بنشمسي، السي  العربي المحرشي،
  .أحمد بومكوك، السي محمد أبو الفرج

        ::::المستشار السـيد ½» فخاريالمستشار السـيد ½» فخاريالمستشار السـيد ½» فخاريالمستشار السـيد ½» فخاري
  .شكرا السـيد الرئيس

  السادة الوزراء،
  إخواني المستشارون المحترمون،

على الرغم من أهمية قطاع الصناعة التقليدية ومساهمته في التنمية 
ة وا<هودات المحمودة التي تبذل من قبل الحكومة في �قتصادية و�ج«عي

هذا القطاع، تبقى بعض الإكراهات تحد من التنمية وتعرقل انخراطه في 
ديناميكية التنمية الشام] والمسا� �قتصادية الحديثة، سواء فÅ يخص 

  .السوق الوطنية أو اPولية
رة �ج«عية كما أن هذا القطاع عانى لسـنوات عدة من تغليب النظ

عوض المقاربة �قتصادية و�ه«م �لقنوات الإنتاجية والتسويقية وعدم 
التركيز على المؤهلات التنافسـية لبعض الحرف ومحدودية التموقع على 
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مسـتوى السوقين اPاخلي والخار»، ز·دة على ما يعانيه الحرفيون جراء 
والأساسـية في إنتاج الصناعة غلاء المواد الأولية التي تعتبر المادة الخام 

  .التقليدية
هل فكرت السـيد الوزير وزارتكم في تخفيض أسعار المواد الأولية 
والعمل على توفيرها �لأسواق وبأثمنة مغرية تدفع �لصانع التقليدي إلى 
اقتنائها دون إثقال كاهÖ؟ وهل تم التفكير في تخفيض الرسوم الجمركية 

  لقيمة المضافة؟ وإعفائهم من الضريبة على ا
  .وشكرا السـيد الوزير

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد المستشار المحترم
  .الكلمة لكم السـيد الوزير

    السـيد أنيس بيرو، كاتب اPوP Ãى وزير السـياحة والصناعةالسـيد أنيس بيرو، كاتب اPوP Ãى وزير السـياحة والصناعةالسـيد أنيس بيرو، كاتب اPوP Ãى وزير السـياحة والصناعةالسـيد أنيس بيرو، كاتب اPوP Ãى وزير السـياحة والصناعة
        ::::التقليدية،المكلف �لصناعةالتقليديةالتقليدية،المكلف �لصناعةالتقليديةالتقليدية،المكلف �لصناعةالتقليديةالتقليدية،المكلف �لصناعةالتقليدية

  .شكرا السـيد الرئيس، شكرا السـيد المستشار المحترم
  .احد الملاحظة ماشي هذا السؤال اÈي توصلت بهأولا، و 

النقطة الثانية، وسوف أجيب لأنه يتعلق بإشكالية 3مة متعلقة �لمواد 
وقبل ما نجاوب على الإشكال د·ل المواد الأولية، الوزارة ماشي هي . الأولية

  .اللي كتخصص الأثمنة د·ل المواد الأولية
اغة، وهذا هو اللي جا في السؤال الإشكالية متعلقة خاصة في مجال الصي

د·ل السـيد المستشار المحترم، لأنه الإشكالية د·ل هاذ المهنة، المادة د·ل 
  .عرفت واحد �رتفاع كبير جدا في الثمن - للأسف  –الفضة 

، ولكن %352ارتفعت ب  2008ل 2003نعطيكم واحد الفكرة من 
يدي أمام واحد الحلقة ما يمكنش نبقاو مكتوفي الأ - بطبيعة الحال  -هذا 

جد 3مة في العملية الإنتاجية، وهي المواد الأولية، ولكن المقاربة د·لنا 
  . أشمل

في المقاربة د·لنا نتو� النجاعة، نتو� الكيفية للرفع من موارد 
الصناعة التقليدية، كيفية إعطاء قيمة أكثر �لنسـبة لمنتوجات الصناعة 

لمواÇة هذه الإشكالية،  -بطبيعة الحال  -½ التقليدية، وهذا هو اللي خلا
أنه أحدثنا نقطة د·ل البيع بمدينة تيزنيت، في إطار اتفاقية مع واحد الشركة 

  .اللي كتنتج هاذ المادة محليا
در½ واحد التقييم د·ل هاذ العملية، وتوقفنا على بعض المشاكل، وهذا 

فتح كذ� نقط د·ل اللي خلا½ كذ� أن نزكي موزعا آخر اللي غادي ي 
البيع د·ل الفضة في إطار هاذ �تفاقية مع الشركة المنتجة محليا في تيزنيت 

  .وكلميم، وسـنعمل في القريب على توزيعها إلى المناطق الأخرى
النقطة الثالثة، وهاذي أعتقد هي الأساسـية، أنه ذاك المنتوج اللي كان 

أقول بخسة، كيف العمل لكي كينتجو الصانع التقليدي بواحد القيمة، أكاد 
نرتفع بهاذ المنتوج؟ هذا هو اللي خلا½ أننا نعلنو على تصاميم جديدة، واللي 

التجأ½ فيها لمصممين من الطراز العالمي، مصممين كبار هما اللي خلاوا هاذ 
المنتوجات د·ل الصناعة التقليدية، وخاصة في مجال الفضة، اللي تعرف 

ولا أدل على ذ� المعرض اللي در½ه مؤخرا هنا واحد التحول كبير جدا، 
في الر�ط، اللي بين ذاك العطاء وذاك الإتقان د·ل الصانع التقليدي والقيمة 

مرة، وأعتقد أن هاذ المسأÃ هي اللي  15و 10د·ل هاذ المنتوج اللي كترتفع 
  .غادي تخلي أنه الصانع التقليدي يربح من العمل د·لو

ذ� وهي الآليات، وهاذ الشي اللي وفر½ه في العدد النقطة الثانية، ك
من المناطق، بدينا �لعيون، وسوف ننتقل إلى كلميم، إلى اPاخ]، إلى 
فاس، إلى إنزكان، وهاذ الآليات الجديدة غادي تمكن �ش ترفع من الكم 

  .ومن الكيف ومن الجودة، و�لتالي إعطاء قيمة أكبر لهاذ المنتوجات
  .رئيسوشكرا السـيد ال

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  . شكرا السـيد الوزير المحترم

  .لكم الكلمة السـيد المستشار المحترم

        ::::المستشار السـيد ½» فخاريالمستشار السـيد ½» فخاريالمستشار السـيد ½» فخاريالمستشار السـيد ½» فخاري
  .شكرا السـيد الوزير على هذه الإيضاحات

فعلا الوزارة ماشي هي اللي كتخفض السعر، السـيد الوزير، ولكن 
عل أنه الثمن يحاول �قتراحات والتدخلات د·ل الوزارة  هي اللي كتج

  .ينخفض
فعلا، كيف ما قلت، المواد الأولية كنهضرو الآن على الفضة، الفضة هي 

حتى ) ما بين الرسوم والقيمة المضافة(كتخضع لواحد الرسوم جمركية كتوصل 
  . %2.5، يعني مقارنة مع اÈهب، كاينة فقط %38ل 

الآن كتوصل  والآن المغرب منتج للمادة د·ل الفضة، وتقريبا كيصدر،
طن، فمشكورين، السـيد الوزير، اللي  335القيمة د·ل التصدير حتى ل 

قلتوا بأنه �تفاقية تدارت بمدينة تيزنيت، لأنه �ش تكون المادة متوفرة 
داخل البلاد، ولكن لابد خاص يكون واحد �كتفاء ذاتي اللي كيجعل أنه 

إلى . لى راسـنا نسـتوردو�سـتقرار د·ل الثمن، وحتى ما نحاولوش نكلفو ع
  .ما عند½ علاش نسـتوردو - الحمد �  - كان الإنتاج عند½ 

كاين هناك، فÅ يخص �لنسـبة لقطاع النحاسـيات، عندهم واحد المادة 
، ما متواجداش داخل البلاد، cyanure d'argentاللي هي 

، دا� الآن 3200درهم، ولات  2500كنسـتوردوها، كان الثمن د·لها 
  .درهم، مما يجعل الصانع يثقل الكاهل د·لو بهاذ الثمن هذا 5500

 -فعلا، كنشكركم السـيد الوزير على ا<هودات اللي كتقومو بها، ولا بد 
  .لنا أمل كبير �ش تقدموا يد المساعدة للصانع -إن شاء الله 

  .شكرا

        ::::السـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسةالسـيد رئيس الجلسة
  .تفضلوا السـيد الوزير
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التقليدية، المكلف التقليدية، المكلف التقليدية، المكلف التقليدية، المكلف     لسـياحة والصناعةلسـياحة والصناعةلسـياحة والصناعةلسـياحة والصناعةالسـيد كاتب اPوP Ãى وزير االسـيد كاتب اPوP Ãى وزير االسـيد كاتب اPوP Ãى وزير االسـيد كاتب اPوP Ãى وزير ا
        ::::�لصناعةالتقليدية�لصناعةالتقليدية�لصناعةالتقليدية�لصناعةالتقليدية

  .شكرا السـيد الرئيس
: غير اللي بغيت نبين ونوضح أن المقاربة د·لنا تتجه إلى عدة جبهات
   –الجبهة الأولى، وهي الأساسـية، هي الرفع من الموارد، �ش هذيك الكلفة 

هي المقاربة الناجعة  تولي صغيرة �لنسـبة للموارد، وأعتقد هاذي - 3ما كانت 
  . اللي غادي تخلي ذ� الصانع التقليدي ما تيمدش يدو ويطلب

بغينا الصانع التقليدي الموارد د·لو في واحد المسـتوى مرتفع �ش نوفرو 
` ذاك �حترام وذ� الكرامة اللي كيسـتاهل، ما يبقاش دائما نشوفو ذاك 

 .الجانب د·ل التقليص د·ل الرسوم

إن  -ال، هاذي المسأÃ د·ل الرسوم، احنا منتبهين لها ونتمنى بطبيعة الح
أنه في القانون المالي المقبل نشـتغلو مجموعين إن شاء الله �ش  - شاء الله 

نوصلو للنتيجة اللي يمكن لها تخفض من هاذ النسـبة هاذي، و�لتالي نكونو 
  .خففنا العبء على الصانع التقليدي

  .وشكرا السـيد الرئيس

        ::::رئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسةرئيس الجلسة    السـيدالسـيدالسـيدالسـيد
  . شكرا السـيد الوزير المحترم، ونتمنى �زدهار لصناعتنا التقليدية

  . وبهذا نكون قد أتينا على نهاية الجلسة وأشكر الجميع على سعة صدره
 .، وشكرارفعت الجلسةرفعت الجلسةرفعت الجلسةرفعت الجلسة


